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NA ARGENTINA
O acadêmico em Medicina Je-
fferson Viscardi — nascido em
Piracicaba, com vários anos
de companheirismo no jornal
A Tribuna Piracicabana — re-
cebeu o título de Promotor
de Saúde, cursando o 5º ano
na Universidade Nacional de
Rosário (UNR), Argentina. Fe-
liz, ontem (24), com os pro-
fessores Luciano D’Attilio
(imunologia), Jorge Molina
(decano), Jefferson Viscardi

(promotor da saúde), Pablo
Árias (fisiología) e Damián
Lerman (vice-decano). Para
nós de A Tribuna, é motivo de
plena alegria, satisfação to-
tal em ver o sucesso do futu-
ro médico (em 2026, comple-
tará o sexto ano), com espe-
cialização em Psiquiatria.
Parabéns ao Jefferson e nos-
sas homenagens ao Corpo
Docente da FMC – Faculdad de
Ciencias Médicas da UNR.
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By Elson de Belém

ERRO
Na edição de ontem (24),

sobre o encontro do empresá-
rio Erick Gomes (sem partido),
o  ex-prefei to Barjas Negri
(PSDB, ainda) e Miromar Rosa,
o Miro “primeiro-ministro”, por
erro de revisão, saiu “penar Pi-
racicaba”. O correto é “pensar
Piracicaba”. Nossas desculpas.

ENTRAVES — I
Prevista para ser oficializada

até o fim deste mês, a fusão entre
PSDB e Podemos é fortemente de-
fendida pelos presidentes nacio-
nais das siglas, Marconi Perillo
(PSDB) e Renata Abreu (Podemos).
Ambos enxergam na união uma
oportunidade de fortalecimento
político e renovação partidária.

ENTRAVES — II
No entanto, apesar do en-

tusiasmo das lideranças nacio-
nais, o processo encontra resis-
tência em pelo menos quatro
estados: Pernambuco, Mato
Grosso do Sul, Goiás e Bahia.
Nessas regiões, as divergências
locais de posicionamento político
entre os diretórios das duas le-
gendas têm dificultado os acor-
dos e a harmonização das bases.

ENTRAVES — III
A expectativa dos articulado-

res é que o diálogo avance e os
obstáculos sejam superados nas
próximas semanas, com foco na
construção de uma nova força
política unificada, capaz de dis-
putar espaço com mais protago-
nismo nas próximas eleições.

ENTRAVES — IV
O presidente nacional do

PSDB, Marconi Perillo, afirmou
que a articulação para a fusão
com o Podemos está em estágio
avançado e adiantou alguns de-
talhes sobre como deve funcio-

nar essa união. Inicialmente, as
siglas  devem operar sob o
nome provisório de PSDB + Po-
demos, enquanto ajustes estru-
turais e políticos são definidos.

ENTRAVES — V
Mais do que uma estratégia

de fortalecimento partidário, a
fusão também é vista por Perillo
como uma última cartada para
evitar a saída de Eduardo Leite
do PSDB. O governador do Rio
Grande do Sul já anunciou sua
intenção de se filiar ao PSD, mas
Perillo acredita que ainda é pos-
sível convencê-lo a permanecer no
partido — especialmente se con-
seguir viabilizar sua candidatura
à Presidência da República pela
nova legenda unificada. A perma-
nência de Leite é considerada
crucial para o futuro do PSDB.

ENTRAVES — VI
Em Piracicaba, os tucanos es-

tão em compasso de espera, aguar-
dando uma definição oficial sobre
a fusão entre PSDB e Podemos por
parte da direção nacional. A expec-
tativa é que, a partir dessa decisão,
o cenário político local comece a se
desenhar com mais clareza. Por ora,
o que se sabe é que Barjas Negri,
uma das principais lideranças do
partido na cidade, deverá dispu-
tar as eleições de 2026 — seja como
candidato a deputado estadual ou
federal, ainda a ser definido.

FAUSTO — I
Ontem (24), o arquiteto

Fausto Guilhermo Longo — se-
nador e deputado federal ítalo-
brasileiro por dez anos — esteve
em Piracicaba, e foi recebido no
Programa Comentaristas da Rá-
dio Educadora, ao lado do depu-
tado federal Fábio Porta, com
mandato atualmente. O tema prin-
cipal: mudanças nas leis de cida-
dania italiana para brasileiros.

FAUSTO — II
Fausto Longo, Faustinho

como é chamado pelos amigos, tem
ligação com Diretório Municipal do
MDB em Piracicaba. Dos membros
do Movimento Democrático Brasi-
leiro (MDB) históricos em Piraci-
caba, Fausto está ligado à cúpula
da legenda em nível nacional e es-
tadual e sempre tem sua participa-
ção político-partidária respeitada.
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Piracicaba registra melhor saldo
de empregos formais em 6 anos
Cidade contabiliza 2.367 novas vagas no 1º bimestre de 2025,

com ações voltadas à inclusão e ao empreendedorismo
Piracicaba alcançou, no pri-

meiro bimestre de 2025, o melhor
saldo de empregos formais dos úl-
timos seis anos: foram 2.367 no-
vas vagas, segundo o Caged. O re-
sultado reflete políticas públicas de

geração de emprego e renda, como
a Ação de Empregabilidade da
Mulher, o Mutirão do MEI e cur-
sos de capacitação profissional. A
Prefeitura destaca que vai seguir
investindo na qualificação da po-

pulação e no fortalecimento da eco-
nomia local. “O saldo expressivo
reflete nosso esforço em colocar o
emprego como prioridade. São os
resultados concretos que mos-
tram que estamos no caminho

certo. Vamos investir ainda mais
na qualificação da população, in-
centivando a economia e traba-
lhando para abrir cada vez mais
portas para quem precisa”, afir-
mou o prefeito Helinho Zanatta. A4
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AGUARDANDO PROPOSTA, APEOESP FAZ
ASSEMBLEIA HOJE, COM POSSÍVEL GREVE
Professores da rede estadual de ensino do Estado de São
Paulo estão convocados para a assembleia marcada pela
Apeoesp, nesta sexta (25), às 16 horas, na avenida Paulis-
ta, em frente ao vão livre do Masp, em São Paulo, para dis-
cutir os rumos da campanha salarial da categoria, inclusive
com a possibilidade de deflagração de greve. A orientação
da Apeoesp — que, na última quarta (23), se reuniu com o

secretário executivo da Secretaria Estadual da Educação,
Vinícius Neiva, e aguarda uma proposta oficial do governo
para as reivindicações da categoria — é de que os professo-
res realizem manifestação de paralisação de advertência nesta
sexta-feira, inclusive não sendo descartada uma greve da
categoria, caso o governador Tarcísio de Freitas insista em
não atender às reivindicações do magistério paulista. A7

Contabilista
do Ano:
apuração
nesta sexta

Serão apurados nesta sexta
(25), às 14h, os votos para esco-
lha do Contabilista do Ano de
2025. Os votos foram efetuados
por meio eletrônico no site
www.sincop.com.br Após a verifi-
cação por empresa auditora inde-
pendente, será disponibilizado o
resultado com todas as informa-
ções e fotos.  Os associados (em dia
com as mensalidades) indicarão o
contador, contadora ou contabilis-
ta que melhor representa a classe,
por seus serviços e contribuição
para a comunidade. As homenagens
ao Contabilista do Ano fazem parte
do calendário oficial de aniversário
de Piracicaba celebrado no dia 1º
de agosto. A entrega da homena-
gem será efetuada em solenidade
festiva em data a ser definida.

AÇÕES IMPULSIONAM CRESCIMENTO LOCAL
A Secretaria de Desenvolvimento Econô-
mico, Indústria e Comércio realizou uma
série de ações estratégicas que visam
acelerar o crescimento de Piracicaba.
Entre os destaques estão o lançamento
de edital para novos distritos industriais,

articulações com o governo estadual,
revisão de leis de incentivo e estímulo
ao empreendedorismo e à inovação. O
conjunto de medidas busca consolidar
a cidade como referência em desenvol-
vimento sustentável e competitivo. A6
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2i2 Institute
discute a
difusão da
cultura ESG

O 2i2 Institute realiza nesta
sexta-feira, 25, roda de conver-
sa especial em celebração ao Dia
da Educação. O encontro reuni-
rá alunos, professores e o CIEE
para discutir o Projeto de Difu-
são da Cultura ESG (Ambiental,
Social e Governança) nas Esco-
las Técnicas de Piracicaba. A6
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Ilnah Toledo Augusto

A liberdade adqui-
rida por Israel após a
saída do Egito é um
marco significativo na
história do povo judeu e
na compreensão mais
ampla do conceito de li-
berdade. A libertação da
escravidão no Egito não
foi apenas uma mudança de status
político, mas também um profundo
despertar moral e espiritual. A ex-
periência da servidão ensinou ao
povo de Israel o verdadeiro valor da
liberdade e a necessidade de man-
tê-la com vigilância constante.

Após a saída do Egito, conhe-
cida como Êxodo, Israel não ape-
nas se libertou da opressão físi-
ca, mas também iniciou um pro-
cesso de transformação interna.
A jornada pelo deserto foi um pe-
ríodo de aprendizado e formação,
o qual o povo recebeu a Torá no
Monte Sinai. A Torá não só forne-
ceu leis e mandamentos, mas tam-
bém estabeleceu um código moral
e ético que guiaria o comporta-
mento individual e coletivo.

No contexto bíblico, a liber-
dade é mais do que a ausência de
opressão; é a capacidade de viver
de acordo com princípios de jus-
tiça, compaixão e responsabilida-
de. A Torá enfatiza a importân-
cia do autocontrole responsável,
um conceito que não é natural,
pois a ordem natural tende a fa-
vorecer os fortes sobre os fracos.
A criação de uma sociedade a
qual todos são tratados com dig-
nidade e respeito requer um es-
forço consciente e contínuo.

A celebração anual da Pás-
coa (Pessach) serve como um lem-
brete constante da escravidão no
Egito e da libertação subsequen-
te. Durante o Seder de Pessach,
os judeus comem o pão da aflição
(matzá) e ervas amargas para re-
lembrar a amargura da escravi-
dão. Este ritual não é apenas uma
comemoração histórica, mas uma
reafirmação do compromisso com
a liberdade e a justiça.

Se Israel tivesse alcançado a

Liberdade: a celebração
da Páscoa

liberdade sem a expe-
riência da escravidão,
poderia ter tomado
essa liberdade como
garantida. A história
mostra que quando a
liberdade é tomada
como garantida, ela co-
meça a ser perdida. A
experiência do Êxodo
ensinou a Israel que a

liberdade é preciosa e deve ser
protegida com vigilância constan-
te e luta moral incessante.

A Páscoa é importe data para
se refletir sobre a liberdade: as
vozes que clamavam que "bandi-
do bom, é bandido morto", sobre
punição perpétua, pena de mor-
te, fechamento dos Poderes da
República, poderão ter a dimen-
são de que a liberdade e a Consti-
tuição Federal de 1988 foram
conquistadas pela luta de um país
livre, justo e solidário.

Israel, assim como o Brasil,
descobriu o verdadeiro valor da
liberdade ao perdê-la e recupe-
rá-la. Que nunca mais a perca. A
lição que Israel nos ensina é que
a liberdade é um bem precioso
que deve ser mantido com esfor-
ço e atenção constantes.

———
Ilnah Toledo Augusto,
coordenadora do Curso
de Direito da Anhangue-
ra Piracicaba e do NPJ -
Núcleo de Prática Jurídi-
ca; Doutora em Direito
pela ITE, Mestre em Di-
reito e especialista, Pro-
fessora do NPO - Núcleo
Preparatório para OAB.
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Gregório José

Vivemos uma era
onde o imediatismo
venceu o mérito. O es-
forço foi substituído
por atalhos, e o traba-
lho duro cedeu lugar
à ilusão do dinheiro
fácil. O brasileiro, em
boa parte, embarcou
nessa onda como um
náufrago desesperado por uma
boia. Só que a boia é inflável e
tem nome: BET.

A explosão das casas de apos-
tas, que se multiplicam como co-
gumelos em solo fértil, é o retrato
nu e cru de um país que já não
acredita na construção, apenas
no chute. Aposta-mos em gols,
escanteios, cartões amarelos, re-
ality shows, eleições... O que an-
tes era jogo virou negócio. E o que
era negócio virou vício.

É o brasileiro tentando vencer
o sistema, mas alimentando justa-
mente o sistema que o escraviza.
As BETs prometem milhões com
um clique, e a juventude - nossa
esperança de futuro - passa o dia
na frente do celular, não estudan-
do ou criando, mas esperando que
um meia do Azerbaijão arranque
um escanteio aos 86 minutos.

Enquanto isso, o mundo
gira. E gira pesado.

No Vaticano, o cenário é outro,
mas o desafio também é gigantesco.
A morte do Papa Francisco, líder de
um papado que buscou a misericór-
dia, a inclusão e o olhar periférico
para a fé, abre um novo capítulo na
história milenar da Igreja Católica.

O conclave - reunião sagrada
que não aceita apostas, diga-se - se
prepara para eleger um novo pon-
tífice. São 135 cardeais. A maioria
(108) escolhida pelo próprio Fran-
cisco. Um legado que carrega mais
diversidade, mais representantes
das Américas, da África, da Ásia.
Um rosto mais global para uma
Igreja que já não é apenas euro-
peia - e que há mui-to não pode
mais pensar como se fosse.

Mas nem tudo mudou. A Eu-
ropa ainda lidera. São 53 cardeais,
39% do total. A Itália, fiel à tradi-
ção, continua como país mais re-

presentado, embora em
número menor do que
no último conclave. O
Brasil comparece com
sete representantes -
uma marca importante
para o maior país cató-
lico do mundo. E a ida-
de média do conclave?
70 anos. Uma Igreja an-
cestral, que tenta se
manter atual.

O que se discute na Capela
Sistina não é o placar do próximo
jogo, nem a cotação de um pênalti
perdido. É a liderança espiritual
de mais de um bilhão de almas. É
o comando moral de uma institui-
ção que, mesmo criticada, ainda
pauta valores, ainda ilumina cons-
ciências - ou, ao menos, tenta.

Enquanto cá fora os jovens
vendem o tênis pra apostar no pró-
ximo "ambos marcam", os carde-
ais, com seus trajes rubros e silên-
cio solene, decidirão o sucessor de
Pedro. Um homem que precisará,
mais do que nunca, olhar para um
mundo viciado em ruído, ur-gên-
cia e apostas - e lembrar que fé, es-
perança e caridade não se com-
pram com odds de 2.5.

Talvez o novo Papa precise
ser, além de líder espiritual, um
educador global. Alguém que fale
ao coração das massas, mas tam-
bém ao cérebro da juventude. Que
lembre que a vida não é um palpi-
te, é uma construção. E que os
grandes milagres não vêm de
apostas, mas de atitudes.

Porque a fé verdadeira, ao
contrário das BETs, não promete
fortuna. Mas garante senti-do.

Para quem ainda prefere acre-
ditar no esforço ao invés da sorte é
arregaçar as mangas e ir à luta,
sem ferir ninguém.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo

Quando tudo vira
aposta e até o Vaticano

entra em xeque

Tiago Fainer

Quando piso no
pátio da escola públi-
ca, sinto o peso de um
sistema que adoece
seus profissionais e fa-
lha com seus estudan-
tes. Pesquisa da Apeo-
esp mostra que 71%
dos docentes já se afas-
taram em razão de transtornos
psicológicos e psiquiátricos, cau-
sados pela jornada extenuante e
pela falta de suporte institucional.
Ao mesmo tempo, a violência se
espalha pelos corredores: 54% dos
professores relatam já ter sofrido
agressões dentro das unidades
de ensino e 96% sofrem intimida-
ções verbais que corroem a auto-
ridade em sala de aula.

A escola exibe salas superlo-
tadas, corredores improvisados e
carteiras rachadas. Pesquisa de
2023 aponta que 9 em cada 10 in-

tegrantes da comunida-
de escolar destacam a
superlotação e a falta de
investimentos como os
principais gargalos para
a qualidade do ensino.

Ainda bem que
temos a Apeoesp, que
é, senão o maior sin-
dicato  da América
Latina, e a deputada

estadual Professora Bebel, na
Alesp, para defender a catego-
ria e o magistério paulista.

Enquanto isso, o início de
cada ano letivo se transforma
em um espetáculo de desorga-
nização. A Apeoesp denunciou
ao Ministério Público o "caos na
atribuição de aulas" pelo gover-
no estadual, que deixou milha-
res de professores sem carga ho-
rária definida e, consequente-
mente, turmas sem quem as mi-
nistre. Na mesma trilha de pre-
carização, escolas ficaram sem
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Só quem está no chão da escola pública sabe!

titulares na volta às aulas devi-
do a falhas na gestão de contra-
tos temporários, evidenciando o
descaso com a carreira docente.

E, como se não bastasse a cri-
se cotidiana, o Fundeb - principal
fonte de recursos para a manu-
tenção e o desenvolvimento da
educação básica - segue sem a

fiscalização rigorosa que a Apeo-
esp reivindica desde 2021, quan-
do publicou estudo alertando
para a necessidade de acompa-
nhar cada centavo destinado à
sala de aula. A subutilização des-
ses recursos consome as últimas
esperanças de melhorias estrutu-
rais e de valorização profissional.

Só quem está no chão da es-
cola pública sabe até que ponto es-
sas mazelas são cruéis. Negligen-
ciá-las é condenar gerações a uma
formação deficitária. Urge que o
Estado invista de fato em condi-
ções dignas de trabalho, respeite a
carreira docente e coloque o estu-
dante no centro das políticas edu-
cacionais. É hora de toda a socie-
dade, pais e mães apoiarem de pés
firmes a Apeoesp e a deputada
Professora Bebel - porque, sem eles,
a voz de quem ensina e de quem
aprende continuará calada.

———
Tiago Fainer é professor
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Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Pegue 21 elemen-
tos da tabela periódica.
Carregue nas porções
de oxigênio, nitrogênio,
hidrogênio e carbono e
dê uma pitadinha dos
17 que faltam. Assim é
preparado o corpo hu-
mano, uma combinação metabóli-
ca feita na medida certa. Mas, cui-
dado: se faltar algum item nesta
receita, a mistura pode desandar.

Olhando, ninguém diz, mas
60% do nosso corpo é oxigênio. Se
adicionarmos carbono, hidrogênio
e nitrogênio, temos 95% da massa
total do ser humano, que inclui os
42 litros de água que circulam em
um organismo adulto. São os áto-
mos desses quatro elementos com-
binados que formam as moléculas
de proteína, gordura e carboidra-
to, os tijolos que constroem todos
os nossos tecidos. Por isso, os qua-
tro são chamados de elementos de
constituição. Mas tudo não pas-
saria de um grande amontoado de
moléculas sem os outros 5%. Dos
92 elementos químicos existentes
na natureza, apenas dezessete são
responsáveis por todas as reações
que acontecem dentro de nós,
desde a respiração e a produção
de energia até a eliminação dos
radicais livres, moléculas acusa-
das de nos levar ao envelhecimen-
to, entre outras coisas.

"Esses dezessete elementos
químicos são a chave que regula
todo o processo da vida", diz o
químico Henrique Toma, da Uni-
versidade de São Paulo, que há
quinze anos estuda as reações que
comandam o metabolismo huma-
no. Alguns aparecem em peque-
níssimas porções. A quantidade
de ferro no corpo de uma pessoa
que pesa 70 quilos, por exemplo,
não passa de 5 miligramas. É
pouco, mas fundamental para o
bom funcionamento do organis-
mo. "A Medicina descobriu isso
durante a Segunda Guerra Mun-
dial", conta o endocrinologista
Domingos Malerbi, do Hospital
Albert Einstein, em São Paulo.
"Muitos soldados sofreram feri-
mentos graves na região do ab-
dome, afetando o aparelho diges-
tivo, e não podiam se alimentar
por vias normais. Então, era mi-
nistrado, pela veia, soro mistura-
do com os elementos químicos que
já se sabia serem importantes.
Assim foi possível identificar que
tipo de sintoma ocorria quando
havia deficiência de algum deles".

Quem tem uma dieta equili-
brada entre carnes, vegetais, ovos
e leite não precisa se preocupar
com a falta desses ingredientes
químicos. "Alguns estão presentes

em maior quantidade
nos vegetais verdes, ou-
tros na carne, mas to-
dos são comuns na mai-
oria dos alimentos", diz
Malerbi. Existem ainda
os turistas, elementos
que aparecem no corpo
mas estão apenas de
passagem, sem função
alguma. O alumínio é

um deles. Geralmente, são os ali-
mentos cozidos em panelas comuns
que dão carona a ele para dentro
do corpo. O metal permanece por
algumas horas, ou poucos dias, e
depois é eliminado na urina.

Sabia que o elemento quími-
co que dá o maior volume de mas-
sa ou seja peso atômico ao orga-
nismo humano e vários seres vi-
vos é o Oxigênio… pois em que
molécula não existe Oxigênio (e
com enorme peso atômico).

Elementos Químicos e suas
reações: 1 - Flúor dá boas mordi-
das. Os dentes, que também são
ossos, são compostos por fosfato
de cálcio. O flúor se combina com
essa substância formando uma
outra, chamada fluoropatita,
muito mais resistente. Com isso
as bactérias da boca não conse-
guem fazer seu trabalho sujo e os
dentes ficam protegidos.

2 - Potássio ajuda contração
muscular. O potássio é um dos
principais responsáveis na contra-
ção e no relaxamento dos múscu-
los. Ele fica do lado de dentro da
célula e troca de lugar com o só-
dio, que está na parte de fora,
quando um impulso nervoso en-
viado pelo cérebro chega ao mús-
culo. Isso permite que ele se con-
traia. O processo ocorre não só nos
movimentos voluntários, mas
também nos batimentos cardíacos.
Se houver falta ou excesso de po-
tássio, o coração pode parar.

3 - Sódio é o controlador das
águas. Dos 42 litros de água exis-
tentes no corpo, dois terços es-
tão dentro das células e o resto
no sangue e outros fluidos. O
sódio é quem regula o balancea-
mento da água, tirando das cé-
lulas, por osmose (quando o flui-
do passa de um meio menos con-
centrado para um mais concen-
trado), e jogando na corrente
sanguínea. Assim, se mantém o
volume de sangue em circulação.
Junto com o potássio, regula
também a contração muscular.

4 - Cobre não deixa você der-
reter. Se o organismo produzisse
toda a energia que precisa de uma
única vez, o calor gerado seria
tanto que o corpo "pegaria fogo".
O cobre localizado na membrana
da mitocôndria (estrutura da cé-
lula onde é produzida a ener-
gia) faz com nosso combustível
seja liberado aos poucos.

Massa Molecular Humana

5 - Cálcio trabalha como
porteiro. O cálcio é o mineral
mais abundante no corpo huma-
no. Uma pessoa que pese 70 qui-
los tem entre 1 e 1,5 quilo de cál-
cio no organismo, sendo que
99% dele participa da formação
dos ossos. O restante funciona
como leão-de- chácara da célu-
la: ele fica na membrana e deci-
de o que entra e o que sai.

6 - Selênio na cola dos radi-
cais. O papel do selênio no orga-
nismo não está totalmente escla-
recido, mas é certo que ele faz
parte das enzimas destruidoras
de radicais livres, moléculas ins-
táveis liberadas durante a pro-
dução de energia que estão pron-
tas para se ligarem com quem
cruzar na sua frente. Os radicais
são acusados de causar o enve-
lhecimento e várias doenças,
como problemas no coração.

7 - Manganês auxilia cresci-
mento. O manganês faz parte das
enzimas que disparam as reações
químicas responsáveis pelo ama-
durecimento celular. Sem ele, o
feto não se desenvolve perfeita-
mente. Além disso, ele ajuda o se-
lênio a expulsar os radicais livres.

8 - Molibdênio cria a boa gor-
dura. O molibdênio ajuda em vá-
rias reações químicas que aconte-
cem dentro do organismo. Uma
delas é fazer com que a gordura
ingerida com os alimentos seja
transformada em outro tipo, que
possa ser aproveitado pelo orga-
nismo. Ajuda também na elimina-
ção de radicais livres.

9 - Ferro caça oxigênio. O fer-
ro é um dos principais componen-
tes da hemoglobina, o pigmento
das células vermelhas do sangue.
É ele quem agarra o oxigênio cap-
tado pelos pulmões e o carrega
para o restante do corpo.

10 - Com zinco não tem bo-
lha. Quando as células produzem
energia, liberam gás carbônico,
que segue pela corrente sanguí-
nea. Só que qualquer gás no san-
gue forma bolhas, e isso seria a
morte. Só o zinco pode evitar que
o corpo se transforme em uma
imensa garrafa de refrigerante.
Ele faz com que o gás carbônico
fique em estado líquido, não ofe-
recendo risco. Além disso, junto
com o cobalto, o zinco ajuda a
transformar as proteínas dos ali-

mentos em outras que possam ser
aproveitadas pelo organismo.

11 - Iodo é bom de ritmo. Os
hormônios produzidos pela glân-
dula tireoide regulam a velocida-
de de todo o metabolismo do cor-
po e controlam o fluxo de energia.
Para que eles possam exercer essa
função têm que estar ligados a três
ou quatro átomos de iodo.

12 - Fósforo, o guardião dos
genes. O fósforo é indispensável
para a formação do DNA, super-
molécula que guarda as informa-
ções genéticas. Ela é constituída
por blocos chamados nucleotíde-
os que, para existirem, precisam
se ligar a um açúcar e a um áci-
do fosfórico. Além disso, o fós-
foro é um dos elementos que for-
mam as moléculas de ATP (ade-
nosina trifosfato), proteína que
estoca energia no corpo.

13 - Magnésio mantém ener-
gia. Para que o ATP (molécula que
armazena energia) se forme é in-
dispensável a presença de magné-
sio, que está sempre ligado a um
fosfato, sal ou ácido que contém
fósforo. Sem o magnésio é impos-
sível guardar energia na célula.

14 - Cobalto na vitamina.
Este elemento químico é um dos
componentes da vitamina B12,
uma das formadoras das células
vermelhas do sangue. A falta de
cobalto leva à anemia.

15 - Cromo ajuda a insulina.
O papel do cromo no organismo
não é totalmente conhecido, mas
sabe-se que ele participa, junto com
a insulina, hormônio produzido
pelo pâncreas, na metabolização do
açúcar dentro do organismo.

16 - Enxofre elimina metais
pesados. O corpo pode ser intoxi-
cado por metais pesados como o
mercúrio, usado no garimpo do
ouro, ou o chumbo da gasolina.
O papel do enxofre é transformar
uma parte desses tóxicos em
compostos solúveis em água, aju-
dando na sua eliminação.

17 - Cloro, o do contra. Para
que as reações químicas dentro do
organismo possam ocorrer, os flui-
dos devem ser sempre neutros, ou
seja, não ter carga negativa nem
positiva. Sempre que aparece uma
carga positiva sobrando, o cloro,
que é negativo, entra em ação para
neutralizá-la e refazer o equilíbrio.

Só para finalizar nunca deve-
mos esquecer que o corpo huma-
no é praticamente 70% feito de
Água… daí a grande importância
de ingerirmos pelo menos 2,5 li-
tros de água por dia (relativo a
uma pessoa que pesa 70 kg e ativi-
dades físicas e biológicas durante
o dia não exagerada. Bom dia.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médi-
co piracicabano
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Esio Antonio Pezzato

Outono a Beira-Rio

O outono vai tingindo as folhas de amarelo.
Há misticismos no ar. Pálido, o sol esmaece.
Sobre as águas do Rio a lembrar um castelo,
O Engenho mais formoso e trêmulo aparece.

Com passos de caipira e meus sonhos revelo:
Pudesse eu retratar esse painel, pudesse

Eu, numa enorme tela e em delírio mais belo
Captar toda essa luz de mãos postas em prece!

Mas condenso a palavra, amoldo-a em versos, prendo
Num longo alexandrino o lírico lampejo
E sinto a inspiração como ferro fervendo

Prender-se na minh'Alma igual preciosa gema,
E ofertar nesse outono o meu ardente beijo

A esse postal de luz nas rimas de um poema!

Em casa, talvez o amor
Na prateleira da

dispensa, talvez o
amor pese para sem-
pre dispensado, guar-
dado feito bilhete não
lido, feito mensagem
comprida, pensada
que esquecida do re-
cado registrado.

Em alguma ma-
nhã sem pressa,
talvez o amor um dia se dê de
bandeja na mesa da sala, es-
tirado num centro de renda
bordado em linha trançada
que é vida - vida que não se
esgarça nem se abala.

Fogo aceso na cozinha, tal-
vez o amor seja preparado como
merenda, café passado na fé,
como prenda, como forma de

prender a quem se ama
- mas com quem, sem
querer, se faz contenda.

Aberta a gaveta da
cômoda, talvez o amor,
o cúmulo do amor aco-
modado, se acomode
no tempo amado erra-
do - cômodo sentir,
mínimo achado, posto
entre mesclas de dor,

tesouras, barbantes, colas, segre-
dos e papéis dobrados.

No quarto de tantos partos,
de tantos tinos e desatinos proje-
tados sem destinos, talvez o amor,
desalinhado, seja assim um dia
achado - clandestino - no fundo,
seco porto, de um velho armário
torto, todo roto e amassado.

Servo da memória, talvez o

Alexandre Bragion

amor surja incapaz - como um ve-
lho acervo que ninguém quer mais
e que a qualquer hora, na iminên-
cia do descarte eterno, alguém per-
gunta: "joga-se fora?" - e outro
alguém responde: "tanto faz".

Sobre a pia do banheiro, tal-
vez o amor - inteiro úmido e sem
gentilezas - escorra feito sabão pelo
ralo enferrujado da incerteza de
se ser ou não se ser amado.

Como uma taça de cristal,
talvez o amor rebrilhe em cris-
taleiras antigas, ilhas de passa-
do entre utensílios de intrigas,
desejos de faqueiros de prata,
sensuais jarras de vidro e xíca-
ras de lembranças baratas.

Exausto, por fim, o amor
talvez - se real e se existido -
descanse apenas (quem di-
ria?) num sofá, deitado em
frente à televisão, sonhando
(expectador e expectativa) o
sonho de um dia (se houver
tempo) ser ainda matéria viva.

———
Alexandre Bragion é
colunista deste matu-
tino desde 2017 e au-
tor do livro "Casa Bur-
guesa Sem Chave"
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um velho acervoum velho acervoum velho acervoum velho acervoum velho acervo
que ninguémque ninguémque ninguémque ninguémque ninguém
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Educação gerencial
A racionalidadeA racionalidadeA racionalidadeA racionalidadeA racionalidade
instrumental,instrumental,instrumental,instrumental,instrumental,
típica datípica datípica datípica datípica da
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Lilian Lacerda

Vivemos uma
nova fase do projeto de
precarização da educa-
ção pública. É um de-
boche institucionaliza-
do: aprova um aumen-
to de 5% - que soa qua-
se como uma ironia
cruel frente à inflação
e ao desgaste histórico da profis-
são. Sem contar a avalanche de
novas exigências: produção cons-
tante de tarefas, organização de
"cantinhos pedagógicos", preen-
chimento de relatórios interminá-
veis, resumos de textos que jamais
são debatidos - uma pedagogia do
acúmulo e não da reflexão.

A racionalidade instrumental,
típica da modernidade capitalista,
transforma a educação em merca-
doria e o professor em técnico-ope-
rador de metas. Estamos diante de
uma razão que, ao invés de eman-
cipar, serve para administrar cor-
pos e mentes. E é exatamente isso
que vemos hoje: a escola se torna
uma fábrica de "evidências", de
"resultados", de "performance pe-
dagógica" - enquanto a realidade
concreta grita por atenção.

As salas de aula estão super-
lotadas. A infraestrutura é precá-
ria. Faltam profissionais de apoio.

A inclusão virou um eu-
femismo para o aban-
dono: alunos com ne-
cessidades específicas
são lançados em con-
textos que não oferecem
o mínimo para que seu
direito à educação se
realize de fato. A diver-
sidade é celebrada em
documentos, mas igno-

rada na prática cotidiana.
Não bastasse tudo isso, assis-

timos à naturalização de práticas
que subvertem o sentido do des-
canso e do planejamento. Para
"compensar" pontos facultativos,
os professores são obrigados a tra-
balhar em sábados festivos, em que
a escola passa a operar como um
espaço de espetáculo: festas, even-
tos e ações midiáticas como uma
cortina para mascarar a triste re-
alidade da rede municipal que está
sucateada: o material didático foi
substituído por um livro orienta-
dor, uniforme somente para os
alunos novos, salas de educação
infantil sem estrutura, sem brin-
quedos, falta papel, massinha. É a
pedagogia da aparência, da foto
para as redes sociais.

Na era da tecnologia o pro-
fessor ainda é obrigado a cum-
prir HTPC in loco - mesmo com
um ambiente ruidoso, com pou-

ca ventilação, sem conforto, e com
internet precária. Isso para assis-
tir cursos online! Essa lógica da
formação aligeirada camuflada
ignora que o trabalho docente não
se restringe à presença física na
escola. Planejar, estudar, corrigir,
refletir - tudo isso faz parte do
ofício do educador e é sistemati-
camente desvalorizado.

A alienação do trabalhador
é exatamente isso: quando o tem-
po do trabalho deixa de perten-
cer a quem trabalha, o sujeito se
torna estranho à sua própria prá-
tica - exatamente uma expropria-
ção simbólica do tempo e do sen-
tido de ser professor.

O que está em curso é a es-
cravização simbólica do trabalho
docente, pautada por um modelo

gerencialista que avalia professo-
res por quantidade, não por qua-
lidade, que exige entrega sem es-
cuta, que confunde produtivida-
de com compromisso. Exigem o
professor seja pedagogo, psicólo-
go, assistente social, decorador,
criador de conteúdo, preenchedor
de planilhas - e tudo isso, sem
apoio, sem diálogo, sem respeito.

Todavia, o que se vê é pouca
ou nenhuma resistência a essa
lógica da eficiência neoliberal
aplicada à educação, quando de-
veria reivindicar o tempo do pen-
samento, o espaço da crítica, a
dignidade da escuta. É função
dos educadores reafirmar que a
escola não é apenas formadora
de mão de obra. Sua função pri-
mordial é a de fomentar e difun-
dir o pensamento crítico.

Este é um chamado à resistên-
cia. Um alerta à comunidade esco-
lar. Um grito ético diante da nor-
malização do absurdo. Educação é
relação, é cuidado, é tempo. Escola
não é empresa. Professor não é
robô. Aluno não é estatística.

———
Lilian Lacerda, doutora e
mestra em Educação
pela PUC-SP, pesquisa-
dora e psicanalista, atua
como pedagoga na rede
municipal de Piracicaba

Elda Nympha Cobra Silveira

É incrível como os sentimen-
tos se reavivam em nossa mente
quando vemos certas fotografi-
as da cidade natal, a nossa Pira-
cicaba. Recebi um e-mail com fo-
tos de Piracicaba que jamais che-
guei a ver "in loco" por ser de
um passado muito distante, pois
era de pouca idade na época, ou
não havia nascido.

As fotos das obras da Av. Ar-
mando de Sales Oliveira, ladeado
lado a lado por mato alto e pou-
quíssimas casas essa eu vi, havia
uma pontinha para atravessá-la
e lembro-me tão bem, meu pai pre-
senteou-me com um reloginho ali
mesmo de um vendedor ambu-
lante. Logo depois foram feitas as
tubulações para a cobertura do
Ribeirão do Itapeva, sobre o tre-
cho da rua Moraes Barros e so-
bre essa pontinha.

As obras da Ponte do Miran-
te e depois outras fotos para a co-
locação dos trilhos dos bondes,
tanto nesses trechos como nas
ruas da Boa Morte, pode-se ver
casas de uma porta e uma ou duas
janelas bem singelas, porque ain-
da não havia nenhum prédio.

As obras da Igreja da Ma-
triz depois outras da futura Ca-
tedral, falava-se igreja do Padre
Rosa, severo, mas muito bondo-
so   e querido pelo povo.

O chafariz antigo do Jardim
Central e as obras do futuro Te-
atro São Estevão e outras fotos
que poucas pessoas agora já vi-
ram em sua época, infelizmente
não estão mais conosco.

Demoliram uma das praças
bucólicas e muito bonita pelo que
cheguei a ver, e do Teatro Santo
Estevão, construído em 1906.
Depois pararam com a constru-
ção, recomeçaram e foi inaugu-
rado em 1922. Muito lindo tendo
também uma biblioteca na parte
superior, sendo adolescente ain-
da, cantei e dancei com outras
meninas nesse lindo teatro.

Ao ver as fotos fui percebendo
como a vida é falaz, a história escor-
re pelas nossas vidas e somos espec-
tadores ou participantes desse en-
redo, vivenciamos ou observamos!

O passado nos deixou lem-
branças marcantes, ao perceber
como a evolução se deu na nossa
querida cidade, com cidadãos
prestantes, prefeitos dinâmicos,
seja nas obras que mudaram a fi-

sionomia da cidade, de época co-
lonial para uma cidade com Colé-
gios,  Escolas de Música, Univer-
sidade Agronômica, Faculdade de
Odontologia, Faculdade de Enge-
nharia e outros meios de educa-
ção e comunicação, também nos
esportes, campos de futebol, al-
guns Clubes e muitos prédios de
apartamentos bonitos.

A Rua do Porto e o Engenho
Central do começo do século pas-
sado, é fantástica a diferença com
o de agora. Foram preservadas to-
das instalações porque foi constru-
ído para fazer açúcar pelas moen-
das, com o uso da cana, e deram
prioridade para a origem dos bar-
racões que foram adaptados para
uso de Festa das Nações, Teatros,
lugares para se fazer shows, turis-
mo, exposições de arte, e muito
mais outros usos para o público.
Explorado com seus restaurantes
com iguarias como peixes preferi-
velmente e muitos turistas veem
para esse local parar comer e pas-
sear, comprando nas barracas de
artesanato lindas peças para suas
casas. Passear de barco!

Existem as músicas: "Piraci-
caba Noiva da Colina quando a
neblina cobre teu luar, também te
envolve neste véu macio que sai
do rio como de um tear..."  de Frei
Marcelino de Angatuba, música
que meu tio seresteiro Cobrinha
cantava, pois aprendeu com o Frei,
amigo dele, e me ensinou para nós
cantarmos em casa no aniversá-
rio de papai, seu irmão.

Também essa outra:  Rio de
Piracicaba."O rio de Piracicaba vai
jorrar água pra fora. Quando che-
gar a água dos olhos de alguém
que chora", do autor Lourival Ra-
mos, cantado por Tião Carreiro,
Pardinho e Piraci.

———
Elda Nympha Cobra Sil-
veira, escritora e artista
plástica e membro da
APL, GOLP, CLIP. E-mail:
eldanympha@yaho.com.br

O novo ciclo global e a nossa tarefa
A eleição deA eleição deA eleição deA eleição deA eleição de
Donald TDonald TDonald TDonald TDonald Trump narump narump narump narump na
presidência dospresidência dospresidência dospresidência dospresidência dos
Estados UnidosEstados UnidosEstados UnidosEstados UnidosEstados Unidos
Estados UnidosEstados UnidosEstados UnidosEstados UnidosEstados Unidos
levou aquele paíslevou aquele paíslevou aquele paíslevou aquele paíslevou aquele país
a forçara forçara forçara forçara forçar
mudanças emmudanças emmudanças emmudanças emmudanças em
todo o planetatodo o planetatodo o planetatodo o planetatodo o planeta

Dirceu Cardoso Gonçalves

É notória a vida do planeta
em ciclos que se modificam de
tempo em tempo. 2025, segundo
os estudiosos, videntes, asseme-
lhados e até charlatães (que tam-
bém fazem parte do processo)
deverá ser um ano de grandes
mudanças globais. Começou no
ano passado com as mudanças
climáticas que impuseram gran-
des incêndios ao hemisfério nor-
te e as cheias ao sul - especial-
mente no Rio Grande do Sul (Bra-
sil) e segue com as ondas de frio
ou calor que nos tiram da vida a
que estamos acostumados. Pre-
cisamos nos aclimatar.

A eleição de Donald Trump
na presidência dos Estados Uni-
dos Estados Unidos, grande po-
tência da economia mundial, le-
vou aquele país a forçar mudan-
ças em todo o planeta. O aumento
dos tributos no comércio dos EUA
com 180 nações é uma revolução.
Houve quem a classificasse como
guerra econômica e os mais catas-
tróficos que acreditaram ser o es-
topim da 3ª Guerra Mundial, o
que, felizmente, não se confirmou.
Nos últimos dias, o mercado acal-
mou-se com a disposição tanto dos
EUA quanto da China, Rússia e

outras potências econômicas à ne-
gociação. E isso vai acontecer.

A morte do Papa Francisco é
outro fator de virada de ciclo.
Durante os 13 anos do seu ponti-
ficado, foi ele uma voz dedicada à
negociação de questões sociais e
humanitárias. Deu o peso da Igre-
ja para a solução de graves pro-
blemas. Agora será substituído por
outro cardeal, possivelmente al-
guém que ele próprio colocou nos
altos escalões da instituição. O pla-
neta espera que tudo se dê da me-
lhor forma e aponte para a paz.

No rebuliço mundial estabe-
lecido principalmente na econo-
mia, cada país resta com gran-
des tarefas para poderem conti-
nuar garantindo sua posição no
mundo globalizado. O Brasil é
um deles que tem como desafio
grandes demandas e necessida-
des de reformulação de concei-
tos. Nossa democracia sofre
múltiplos questionamentos, os
Poderes da República acumulam
divergências e desconfortos que
não servem ao bem-estar da  po-
pulação, composta por mais de
200 milhões de patrícios. As lide-
ranças, principalmente as políti-
cas, sofrem contestações e têm de
se reinventar para não morrer.

A esperança de todos nós,

brasileiros, reside hoje no Congres-
so Nacional, composto pelo Sena-
do de 81 senadores e  Câmara de
513 deputados. Depois de décadas
de baixo prestígio, o Parlamento
recuperou sua boa imagem ao ele-
ger os atuais presidentes das duas
casas legislativas. Agora a espe-
rança é que ambos atuem à altura
das responsabilidades colocadas
sobre seus ombros e, com a força
de quem tem a atribuição de fa-
bricar leis, possam fazer o melhor
para que o Brasil readquira o equi-
líbrio entre os Três Poderes (Le-
gislativo, Executivo  e Judiciário).
Que cessem os arroubos do Exe-
cutivo e do Judiciário sobre o Le-
gislativo  e que o Legislativo sepul-
te em definitivo a síndrome de
vira-latas que o acometeu por um
bom tempo e enfraqueceu sua
imagem. Vivemos um momento

em que as variáveis sociais, políti-
cas e econômicas apontam para a
construção de uma nova e vitorio-
sa realidade. Novas lideranças co-
meçam a surgir e poderão fazer
das eleições de 2026 o moderno
divisor de águas para os brasilei-
ros.  Oxalá tudo se concretize.

Não devemos nos esquecer
que a virada de ciclo é mundial e
nós, os brasileiros, temos uma
grande tarefa. Afinal, o nosso País
é a maior economia da América
do Sul e o mais justo  é que lidere
o continente. A Argentina, que
viveu tempos difíceis, está de-
monstrando recuperação e um
novo milagre econômico. O pe-
queno Uruguai surfa rumo ao
desenvolvimento. Outros países
da área nem tanto, mas todos
têm à frente uma longa agenda
a cumprir. Que o Brasil seja ca-
paz de liderar esse processo, para
o bem e a felicidade geral. Cada
cidadão com alguma parcela de
poder ou influência pode ajudar
nisso. Não se omita, por favor.

———
Dirceu Cardoso Gon-
çalves, tenente e diri-
gente da Aspomil (As-
sociação de Assistência
Social dos Policiais Mi-
litares de São Paulo)

Nosso passado revivido
As obras daAs obras daAs obras daAs obras daAs obras da
Igreja da Matriz,Igreja da Matriz,Igreja da Matriz,Igreja da Matriz,Igreja da Matriz,
depois outras dadepois outras dadepois outras dadepois outras dadepois outras da
futura Catedral,futura Catedral,futura Catedral,futura Catedral,futura Catedral,
falava-se igrejafalava-se igrejafalava-se igrejafalava-se igrejafalava-se igreja
do Padre Rosa,do Padre Rosa,do Padre Rosa,do Padre Rosa,do Padre Rosa,
severo, massevero, massevero, massevero, massevero, mas
muito bondoso emuito bondoso emuito bondoso emuito bondoso emuito bondoso e
querido pelo povoquerido pelo povoquerido pelo povoquerido pelo povoquerido pelo povo
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Piracicaba alcança melhor
saldo de emprego do
bimestre em seis anos
Na Administração Helinho Zanatta, foram gerados 2.367 empregos com carteira assinada
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Vereador destaca trabalho
de clínica de reabilitação
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Mais de 2 mil mulheres buscaram oportunidades de emprego durante a ação de empregabilidade

Divulgação

Nos primeiros 100 dias da
gestão do prefeito Helinho Za-
natta, Piracicaba registrou o
melhor saldo de empregos for-
mais no primeiro bimestre em
seis anos. De acordo com o Ca-
ged (Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados), o mu-
nicípio já contabilizou em 2025,
saldo positivo de 2.367 vagas, re-
sultado de 15.075 admissões e
12.708 desligamentos. Esse é o
maior saldo de empregos registra-
do na cidade para o período desde
2020, quando o Caged apontou
650 novas vagas até fevereiro.

“O saldo expressivo reflete
nosso esforço em colocar o em-
prego como prioridade. São os re-
sultados concretos que mostram
que estamos no caminho certo.
Vamos investir ainda mais na
qualificação da população, incen-
tivando a economia e trabalhan-
do para abrir cada vez mais por-
tas para quem precisa”, afirmou
o prefeito Helinho Zanatta.

“A geração de empregos e o
fortalecimento da economia local
são compromissos centrais da nos-
sa gestão. Esses resultados mos-
tram que, com planejamento, arti-
culação e investimento em qualifi-
cação, conseguimos abrir caminhos
reais para a população. Vamos se-
guir avançando, com foco em in-

clusão produtiva, valorização da
mão de obra e oportunidades para
todos os piracicabanos”, destaca o
secretário de Trabalho, Emprego e
Renda, José Luiz Ribeiro.

EMPREGABILIDADE DA
MULHER -  Uma das iniciativas
de maior impacto no período foi a
Ação de Empregabilidade da Mu-
lher, realizada em 25/03, no Vare-
jão Municipal do Centro, e que ain-
da vai refletir nos resultados de
geração de emprego no município.
Com foco na inserção e recoloca-
ção de mulheres no mercado de
trabalho, o evento reuniu mais de

40 empresas e ofertou 700 vagas
em setores como comércio, indús-
tria, serviços e saúde. Mais de
2.000 mulheres participaram.

MUTIRÃO DO MEI - Vol-
tado ao fortalecimento do empre-
endedorismo, o Mutirão do MEI
foi promovido nos dias 11 e 12 de
março, no Térreo I da Prefeitura.
O atendimento gratuito oferecido
aos microempreendedores indivi-
duais teve como foco o apoio na
entrega da Declaração Anual do
Simples Nacional (DASN-SIMEI) e
esclarecimentos sobre regulariza-
ção fiscal. A ação complementa as

políticas públicas voltadas à forma-
lização e ao desenvolvimento dos
pequenos negócios no município.

Outro destaque da Pasta foi a
realização da Oficina de Mecânica
Básica, voltada à capacitação de
mulheres para o mercado técnico.
O curso ocorreu nos dias 18 e 19 de
março, no Clube dos Metalúrgicos,
e contou com mais de 200 partici-
pantes. A iniciativa teve apoio do
Sindicato dos Metalúrgicos de Pi-
racicaba e Região e da empresa El-
ringKlinger, abordando conteúdos
como manutenção preventiva, sis-
temas de freio, direção e motor.

Na tarde desta quarta-feira
(23), o vereador Renan Paes (PL)
visitou a Intheravita, clínica multi-
disciplinar especializada em reabi-
litação neurofuncional pediátrica e
adulta, que completa cinco anos em
2025, localizada em Piracicaba.
Fundada em 30 de março de 2020,
a empresa enfrentou seu primeiro
grande desafio ao abrir as portas
em meio à pandemia.

Enquanto muitos fechavam,
os sócios mantiveram o propósito
firme e venceram as incertezas com
coragem e fé, superando as dificul-
dades de inserção no mercado, ten-
do o reconhecimento da socieda-
de, na conquista de credibilidade.
E foi assim, passo a passo, que sur-
giram os primeiros pacientes, os
primeiros profissionais parceiros, a
expansão da estrutura e a forma-
ção de uma equipe comprometida
em oferecer o melhor, todos os dias.

Atualmente a equipe é compos-
ta por 20 colaboradores, entre fisi-
oterapeutas, terapeutas ocupacio-
nais, fonoaudiólogas, musicotera-
peuta, time administrativo, finan-
ceiro e de apoio. Com sede na rua
Treze de Abril, 208, bairro Piraci-
camirim, possui 12 salas de atendi-
mento, sala de reunião, banheiros,
recepção acolhedora e área exter-

Renan Paes evidencia a atuação da Intheravita, que
superando desafios da pandemia, hoje amplia sua
atuação para atendimentos pediátricos e adultos
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na para maior conforto dos famili-
ares. Existe um projeto em conclu-
são para ampliação e melhorias nos
atendimentos pediátricos e adultos.

“A clínica Intheravita possui
uma característica única, pois aqui
eu me senti acolhida, tenho uma
filha atípica e só quem vive essa
realidade sabe o quanto isso é im-
portante”, relata Daniele Maffei,
mãe de uma paciente.

“Já trabalhava nessa área em
outra cidade, mas percebi que não
conseguiria fazer tudo o que ima-
ginava ser necessário, por isso de-
cidi vir para Piracicaba e comecei
essa clínica praticamente do nada.
Na época comecei com cinco paci-
entes e hoje temos 70 e o objetivo é
continuar crescendo, tudo isso só
é possível graças aos nossos cola-
boradores, profissionais que traba-
lham com excelência”, disse o fun-
dador da empresa, Osni Guazzelli.

“O trabalho feito aqui é real-
mente comovente e impressionan-
te, vocês estão de parabéns. As
pessoas que necessitam desse tipo
de reabilitação carecem mais ain-
da de profissionais como vocês,
corajosos e extremamente dedi-
cados”, reiterou Renan Paes para
enaltecer o trabalho social desen-
volvido pela empresa.

O vereador Valdir Vieira Mar-
ques, o Paraná (PSD), visitou na
manhã desta quinta-feira (24), a
Secretaria Municipal de Obras, In-
fraestrutura e Serviços Públicos, e
foi recebido pelo responsável da
pasta, Luciano Rodovaldo Celên-
cio, para tratar de alguns assun-
tos relacionados a diversas de-
mandas encaminhadas ao seu
gabinete, através dos munícipes.

Entre as demandas apresen-
tadas, foi destacado a elabora-
ção de um estudo para criação
de  projeto para abertura de uma
via entre o condomínio residen-
cial Nova Suíça e o bairro resi-
dencial Santo Antônio - pedido
que há muito tempo é feito pelos
moradores da região.

Na justificativa do último do-
cumento feito sobre esse assunto
elaborado pelo vereador, através da
indicação 1369/25, a população do
residencial pede essa melhoria, o
que irá beneficiar os moradores da
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Paraná se reúne com o secretário e reforça demandas populares
Assessoria Parlamentar

Vereador se reúne com o secretário de Obras
e reforça demandas populares

região, trazendo um pouco mais de
conforto para a comunidade, pois
essa abertura de via visa melhorar
e facilitar o acesso de veículos e pe-
destres, principalmente para as
mães que levam crianças para es-
colas. “Eles solicitam que essa aber-
tura seja entre o residencial Nova
Suíça 5 até a rua João Laurelli, no
bairro residencial Santo Antônio”,
destaca o parlamentar.

O secretário mostrou um es-
boço de projeto para a criação de
um possível acesso de ligação en-
tre os dois bairros. Além de in-
formar que também irá conver-
sar com o prefeito Helinho Za-
natta (PSD), sobre a viabilização
de abertura e pavimentação des-
se local, para favorecer e ajudar
a população da região.

Paraná agradeceu e parabe-
nizou o secretário pelo pronto
atendimento, que se colocou à
disposição para quaisquer assun-
tos referentes à pasta, e que tam-

bém demonstrou grande interes-
se para ajudar a resolver os pedi-
dos feitos pela população.

“Fico muito grato ao secre-
tário de Obras, Luciano e tam-
bém ao prefeito municipal Heli-

nho Zanatta, pois é muito impor-
tante e gratificante quando tra-
tamos de assuntos relacionados
a melhorias em toda nossa cida-
de, beneficiando de forma geral
a população”, comentou.
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Câmara aprova
reajuste salarial
do funcionalismo
público

A Câmara Municipal de Rio
das Pedras realizou na quinta-fei-
ra (24) a 2ª Sessão Extraordinária
de 2025. Na ocasião, os vereadores
presentes votaram a revisão geral
e anual dos vencimentos do funci-
onalismo da administração públi-
ca direta e indireta do município e
do funcionalismo da Câmara Mu-
nicipal de Rio das Pedras.

Por meio da votação do Proje-
to de Lei número 05/2025, do Exe-
cutivo, e dos Projetos de Lei núme-
ro 23/2025 e número 24/2025,
ambos do Legislativo, o funciona-
lismo público riopedrense receberá
reajuste de 8% nos salários, a par-
tir de 1º de abril de 2025.

O vale-alimentação dos servi-
dores também sofrerá reajuste, de
modo que o valor de  R$1.100,00
recebido atualmente passará a ser
de R$1.350,00 ao mês. Excepcio-
nalmente no mês de dezembro de
2025, o valor do Vale-Alimenta-
ção será de R$ 2.700,00.
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Vereador discute demandas com
secretário executivo de Obras

Nesta quinta-feira (24), o ve-
reador Laércio Trevisan Jr. (PL)
reuniu-se com o secretário executi-
vo de Obras, Infraestrutura e Ser-
viços Públicos, Paulo Sérgio Ferrei-
ra da Silva, para discutir diversas
demandas urbanas de Piracicaba.

Entre os tópicos abordados,
destacou-se a limpeza do entorno
da Escola Estadual Prudente de
Moraes, localizada no Centro da
cidade. A demanda, feita pelo ve-
reador, teve resposta rápida, com
os serviços de limpeza começando
ainda na tarde de hoje.

O encontro também serviu
para reforçar reivindicações feitas
desde o início do ano. Entre as so-
licitações, estão o reparo da ilumi-
nação pública, que há mais de qua-
tro anos estava inativa na rua Tupã,
e que recentemente foi solucionada,
além de melhorias em infraestrutu-
ra nos bairros São Dimas, Centro,
Vila Rezende, Monte Alegre, entre
outros. No Santa Rita, uma das
demandas citadas por Trevisan é
de buracos na rede fluvial.

Laércio enfatizou o dever
da Câmara em apoiar a Prefei-
tura na identificação das neces-
sidades urbanas, destacando
que a colaboração contínua
possibilita transformar gradu-
almente a realidade urbana de
Piracicaba. “A reunião foi para
tratar da zeladoria de algumas
coisas pendentes e outras ain-
da em andamento”, declarou.

O vereador destacou a impor-
tância da fiscalização e da propo-
sição de ações voltadas à melho-
ria urbana, conforme o artigo 31
da Constituição Federal, ressaltan-
do o papel essencial do Legislativo
no acompanhamento das deman-
das sociais. “A Prefeitura caminha
com o apoio dos vereadores, que
apontam as necessidades da soci-
edade”, reforçou Trevisan Jr.

Trevisan Jr. reuniu-se com Paulo Silva para buscar avanços na cidade
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O mercado imobiliário da re-
gião de Piracicaba apresentou um
desempenho expressivo no mês de
março de 2025, conforme apontou
levantamento realizado pelo Con-
selho Regional de Corretores de
Imóveis de São Paulo (CRECI-SP).
Segundo a pesquisa, que consultou
90 imobiliárias de 16 municípios da
região, incluindo Piracicaba, Limei-
ra, Leme, Rio Claro e Araras, o
número de imóveis vendidos cres-
ceu 62,91% em relação a fevereiro.
Já os contratos de locação regis-
traram alta de 71,07%.

O presidente do CRECI-SP,
José Augusto Viana Neto, come-
morou os resultados e destacou o
dinamismo do setor. “Março trou-
xe uma reviravolta positiva, com
incrementos de 62,91% nas vendas
e notáveis 71,07% nas locações, im-
pulsionando o acumulado do ano
para um crescimento de 49,89%
nas vendas e 26,28% nas locações.
Esses números destacam a adap-
tabilidade do setor imobiliário e a
confiança contínua dos consumi-
dores e investidores em nosso mer-
cado regional”, afirmou.

Perfil das vendas - Em março,
a maioria dos imóveis vendidos
eram apartamentos (53%), segui-
dos por casas (47%). O valor médio
das transações ficou entre R$ 200
mil e R$ 300 mil. As casas mais
comercializadas tinham dois dor-
mitórios, com área útil entre 50 m²
e 100 m². Já os apartamentos mais

vendidos também possuíam dois
dormitórios, mas com área útil in-
ferior a 50 m². A localização dos
imóveis vendidos se concentrou
majoritariamente na periferia
(52,5%), seguida das regiões cen-
trais (37,5%) e áreas nobres (10%).

Quanto às modalidades de
pagamento, 31,8% das vendas fo-
ram financiadas pela Caixa Econô-
mica Federal, 18,2% por outros
bancos, 13,6% foram feitas direta-
mente com os proprietários, 34,1%
dos negócios foram fechados à vis-
ta e 2,3% por meio de consórcio.

Alta nas locações - As locações
apresentaram crescimento expres-
sivo, com destaque para as casas
(58% das novas locações) em rela-
ção aos apartamentos (42%). A fai-
xa de preço mais procurada pelos
inquilinos ficou entre R$ 1.000,00
e R$ 1.500,00 mensais. A maioria
dos imóveis locados, tanto casas
quanto apartamentos, possuía dois
dormitórios e área útil entre 50 m²
e 100 m². Em termos de localiza-
ção, a periferia concentrou 41% dos
novos contratos, seguida do cen-
tro (33%) e das áreas nobres (26%).

A principal forma de garantia
exigida foi o fiador, ainda preferi-
do por proprietários e inquilinos.
Entre os que encerraram seus con-
tratos em março, 60,6% não infor-
maram os motivos da mudança,
15,2% migraram para imóveis com
aluguel mais caro e 24,2% para op-
ções com aluguel mais barato.
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Mercado imobiliário registra
forte crescimento em março

A Escola do Legislativo “An-
tônio Carlos Danelon - Totó Da-
nelon”, da Câmara Municipal de
Piracicaba, promove, nesta sexta-
feira (25), a palestra “Motociclis-
tas em trânsito”, que será minis-
trada por Valéria Penatti.

A atividade terá início às 15
horas e será transmitida pelo ca-
nal do Youtube da Escola do Legis-

lativo de Piracicaba. A palestrante
Valéria Penatti tem 25 anos de ex-
periência na área de trânsito, é apo-
sentada da Secretaria Municipal de
Trânsito e Transportes de Piraci-
caba e educadora de trânsito.

Para obter mais informações
sobre o curso, é necessário acessar
o site da Escola do Legislativo:
escola.camarapiracicaba.sp.gov.br.
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Escola promove a palestra
‘Motociclistas em Trânsito’
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Fórum de Cultura reúne propostas de melhorias do setor ao Executivo
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Santa Casa tem capacitação
sobre os hemocomponentes
Hospital promove capacitação sobre uso de hemocomponentes e reações
transfusionais, com diretor do Hemocentro da Unicamp para médicos e residentes

Palestrante Fabrício Bíscaro Pereira é médico e coordenador das
Unidades Externas e Hemorrede Regional do Hemocentro Unicamp

Ana Vidal

A Santa Casa de Piracicaba
realizará na próxima segunda-
feira, 28, uma aula sobre indica-
ção de hemocomponentes e rea-
ções transfusionais. O evento é
organizado pela Clínica Médica da
instituição em parceria com o He-
mocentro da Unicamp.

A palestra será ministrada pelo
médico e coordenador das Unida-
des Externas e Hemorrede Regio-
nal do Hemocentro Unicamp, Fa-
brício Bíscaro Pereira, e acontecerá
nas dependências da Santa Casa.
Segundo Alex Gonçalves, coorde-
nador da Residência Médica da
Faculdade Anhembi Morumbi e
coordenador da Clínica Médica da
Santa Casa de Piracicaba, o evento
é aberto a médicos, residentes, alu-
nos da Universidade Anhembi
Morumbi (UAM) e demais profis-
sionais interessados no tema.

O encontro integra uma inici-

ativa voltada à qualificação do uso
de hemocomponentes na institui-
ção e à promoção da segurança
transfusional. Entre os objetivos da
capacitação estão a atualização dos
profissionais sobre indicações base-
adas em evidências, o estímulo ao
uso racional desse recurso e o apri-
moramento no reconhecimento e
manejo de reações transfusionais.

“A capacitação sobre hemo-
componentes representa um im-
portante passo para aprimorar-
mos nossos protocolos de trans-
fusão. Ao trazermos o conheci-
mento do Fabrício Bíscaro, bus-
camos não apenas atualizar nos-
sa equipe, mas também garantir o
uso racional destes recursos, sem-
pre priorizando a segurança do
paciente e a eficiência no trata-
mento”, afirma Alex Gonçalves.

A capacitação integra os es-
forços da Clínica Médica para im-

plementar práticas seguras no cui-
dado aos pacientes, reforçando o
compromisso institucional com a
qualidade assistencial. “A inicia-

tiva busca aperfeiçoar a utilização
de um recurso considerado escas-
so e de custo elevado no sistema
de saúde”, conclui Alex.
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Estudantes visitam
o Museu da Água

O Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto) segue com as ativi-
dades educacionais no Museu da
Água. Na quarta-feira, 23, estu-
dantes da Escola Municipal Heitor
Pompermayer participaram das
atividades voltadas ao tema recur-
sos hídricos e meio ambiente. A ati-
vidade teve apoio da Esalq (Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz), por meio do Gepura (Gru-
po de Estudos e Práticas para o Uso
Racional da Água) – projeto de ex-
tensão universitária em conjunto
com o Cena (Centro de Energia
Nuclear da Agricultura/USP).

Ontem e hoje, dias 24 e 25,
cerca de 80 crianças – de 06 a 15
anos – do Centro de Convivên-
cia Intergeracional (CCInter),
unidade Vem Viver, participam
da programação, desta vez lide-
rada por servidores do Semae,
vinculados ao Museu da Água.

Conforme explicou Aline Casti-
lho, responsável pelo espaço, é uma
alegria ver o Museu da Água cada
vez mais vivo e presente na forma-
ção de cidadãos conscientes. “Co-
nhecer este espaço é mais do que
uma visita educativa, é um mergu-
lho na história do abastecimento de
Piracicaba, na importância da ges-
tão responsável dos nossos recur-
sos hídricos e no papel que cada um
de nós desempenha na preservação
do meio ambiente”, disse.

O presidente do Semae, Ro-
nald Pereira, reforçou que a parce-
ria conta com dinâmicas adapta-
das para diferentes faixas etárias e

são desenvolvidas de forma parti-
cipativa, promovendo a sensibiliza-
ção em relação à importância da
água. “A atividade é importante
para desenvolver a conscientização
por meio de ações educacionais e
reflexivas para fomentar o senso
crítico da população em prol da pre-
servação e gestão sustentável dos
recursos hídricos”, destacou.

Aline reforça que, o Museu da
Água, além de resgatar a memória
da cidade, é também um instru-
mento poderoso de sensibilização.
“Ele nos mostra, de forma concre-
ta, como a água é essencial para a
vida e como seu uso consciente deve
ser um compromisso coletivo. Ini-
ciativas como as realizadas pelo
Semae, em parceria com institui-
ções como a Esalq e o Cena/USP,
fortalecem ainda mais esse traba-
lho, unindo educação, ciência e
participação comunitária”.

AGENDAMENTO - Os in-
teressados em participar do proje-
to devem fazer agendamento pré-
vio diretamente com o Gepura por
e-mail: gepura@gmail.com ou pelo
Instagram @gepuraesalq. A ativi-
dades acontecem sempre às quar-
tas-feiras, em dois horários, das 9h
às 10h30 e das 14h30 às 16h.

SERVIÇO
Museu da Água Francisco
Salgot Castillon Avenida Bei-
ra Rio, 448, Centro. Aberto à
visitação de terça-feira a do-
mingo, das 9h às 17h. Mais
informações (19) 3432-8063.

Estudantes da rede municipal durante visita
guiada realizada no Museu da Água
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Na quarta-feira (23), a sala
B da Câmara Municipal de Pira-
cicaba recebeu a segunda reu-
nião ordinária do Fórum Pluri-
anual em Defesa da Cultura, ins-
tituído pelo Decreto Legislativo
69/2024, da vereadora Silvia
Morales (PV), do Mandato Co-
letivo “A Cidade é Sua”.

O encontro reuniu artistas,
produtores culturais e representan-
tes de companhias de teatro e cine-
ma, que trouxeram pautas relevan-
tes para o setor. Sob coordenação
de Jhoão Scarpa, integrante do
Mandato Coletivo, foi realizada a
leitura e aprovação do regimento
interno do Fórum.

Entre os temas discutidos, vol-
tou à pauta a necessidade de alte-
rações na composição do Comcult
(Conselho Municipal de Política
Cultural) e a realização de eleições
diretas para a escolha dos repre-
sentantes da sociedade civil — ques-
tão já levantada na primeira reu-
nião do Fórum, em janeiro.

Piracicaba conta, desde o dia
8 de abril de 2025, com a formali-
zação do diretório provisório mu-
nicipal do PRD – Partido Renova-
ção Democrática. A composição do
órgão partidário, registrada ofici-
almente na Justiça Eleitoral e com
validade até 29 de dezembro deste
ano, reúne nove integrantes que
assumem funções estratégicas na
nova estrutura local da sigla.

O presidente é o vereador Thi-
ago Ribeiro, que assume a missão
de consolidar o PRD no cenário
político piracicabano. Como vice-
presidente, foi nomeado Antônio
Sérgio Rosa de Oliveira, o ex-ve-
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PRD oficializa composição
de diretório provisório

reador Sergio da Van, reforçan-
do a articulação política da legen-
da. Na tesouraria, a organização
contará com Rafael Siqueira no
cargo de tesoureiro geral, en-
quanto Isabela Rocha exercerá a
função de primeira tesoureira.

A secretaria-geral ficará
com Luana Medeiros e a secre-
taria-executiva será ocupada por
Daiane Dilio, incumbidas da or-
ganização interna e operacional
do diretório. Completando o cor-
po dirigente, Rafaela Pessato foi
designada como primeira secre-
tária e Rafaelle Zen como primei-
ra secretária executiva.

UPA DA VILA SÔNIA
O vereador Pedro Kawai
(PSDB) apresentou a indica-
ção 2415/2025 solicitando a
pintura em amarelo da mu-
reta da Unidade de Pronto
Atendimento (UPA), do Vila
Sônia, região de Santa Tere-
sinha. A medida visa melho-
rar a visualização dos moto-
ristas, aumentando a segu-
rança no local. De acordo com

a indicação, a pintura em ama-
relo da mureta ajudará a des-
tacar a estrutura, tornando-a
mais visível para os motoris-
tas, especialmente à noite ou
em condições de baixa visibi-
lidade. Kawai reitera sua pre-
ocupação com a segurança
dos cidadãos e seu compro-
misso em melhorar a infra-
estrutura do município.

Assessoria Parlamentar

Fórum reuniu artistas, produtores culturais e
representantes de companhias de teatro e cinema

Assessoria Parlamentar

A minuta do projeto de lei
com as propostas de mudança
foi entregue em fevereiro ao se-
cretário de Cultura, Carlos Bel-
trame. Segundo Scarpa, após
reunião com o secretário, foi in-
formado que a Prefeitura está
elaborando o projeto, que em
breve será enviado à Câmara com
algumas modificações.

Outro ponto abordado fo-
ram as dificuldades enfrentadas
por artistas para reservar espa-
ços públicos para apresentações
e ensaios. O tema já havia sido
tratado em reunião extraordiná-
ria no início de abril, resultando
no envio de um ofício à Secreta-
ria de Cultura. A resposta do
Executivo foi projetada e lida
durante o encontro, e dois ser-
vidores do Teatro Municipal Dr.
Losso Netto presentes esclarece-
ram dúvidas dos participantes.

Como encaminhamento, o
Fórum decidiu enviar um novo
ofício à secretaria com reivindi-

cações adicionais. “Entre as de-
mandas que iremos destacar es-
tão a reforma e modernização dos
equipamentos do Teatro Dr. Los-
so Netto, a aquisição de ferra-
mentas adequadas para o traba-
lho dos servidores da Cultura e a
criação de novas políticas públi-

cas para valorização dos artistas
locais”, afirmou Jhoão Scarpa.

Também foi criado um Grupo
de Trabalho (GT) com participan-
tes do Fórum, que irá analisar a
plataforma de credenciamento de
artistas utilizada pela Prefeitura e
propor melhorias ao sistema.
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Projeto tem inscrições para oficinas e mostra teatral
Estão abertas até 30/04 as

inscrições para o projeto No Cora-
ção da Periferia: Arte, Pertenci-
mento e Formação em Artes Cêni-
cas, que oferece formação gratui-
ta em teatro, dança e percussão,
além de realizar a mostra cênica
Mostr’Arte: Mulheres Periféri-
cas!. Voltada a mulheres, jovens e
pessoas LGBTQIAP+ da periferia
de Piracicaba, especialmente do
bairro Mário Dedini, a iniciativa é
realizada com apoio da Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Secre-
taria Municipal de Cultura, e re-
cebe apoio da  Política Nacional
Aldir Blanc (PNAB 2024).

Com atividades previstas
para julho de 2025 no Centro Cul-
tural Zazá, o projeto propõe ações
que descentralizam o fazer artís-
tico e fortalecem o pertencimento
de comunidades historicamente
invisibilizadas. A programação in-
clui quatro oficinas formativas e a
realização da mostra Mostr’Arte,
que selecionará três espetáculos
criados por mulheres negras peri-
féricas da Região Metropolitana de
Piracicaba, com pagamento de ca-

chê no valor de R$ 3.500 para
cada grupo selecionado.

Segundo a idealizadora do
projeto, Paula Ibanez, o impacto da
proposta está na democratização
da arte. “O projeto No Coração da
Periferia é importante por dois
motivos: primeiro, porque descen-
traliza o fazer artístico, reconhecen-
do a periferia como um território
fértil de criação. Segundo, porque
dá voz e protagonismo às mulheres
negras, cis e trans, que fazem arte
nas bordas da cidade. Nosso foco é
esse público, especialmente morado-
ras do bairro Mário Dedini, mas
todas as pessoas que quiserem par-
ticipar são bem-vindas. Acredito
profundamente na arte como fer-
ramenta de transformação social.”

As oficinas acontecem entre os
dias 5 e 13/07, das 10h às 12h, com
atividades de Improvisação Teatral,
Dança e Improvisação, Percussão e
ViewPoints, todas ministradas por
artistas experientes e com trajetória
no campo das artes e da educação
popular. As inscrições são gratuitas
e todas as atividades oferecem aces-
sibilidade, com tradução em LI-

BRAS, espaço para cadeirantes e
outras adaptações necessárias.

Para a curadora Mayra Kris-
tina de Camargo, o projeto também
carrega uma dimensão afetiva e
política,  “Sou mulher preta, perifé-
rica, atriz. A arte e a cultura são
formas de cuidar da saúde mental
e criar revoluções possíveis. Esse
projeto é sobre garantir espaço, so-
bre escuta e sobre transformar dor
em potência. É por isso que ele me
atravessa tão profundamente e me
dá tanto orgulho em fazer parte.”

A Mostr’Arte: Mulheres Peri-
féricas! acontece nos dias 18, 19 e
20/07 e é dedicada exclusivamen-
te a produções cênicas encenadas e
criadas por mulheres negras da
periferia. A curadoria será realiza-
da por Eva Prudêncio e Mayra Kris-
tina, ambas com atuação destaca-
da na valorização das narrativas
periféricas nas artes cênicas.

Eva Prudêncio reforça o cha-
mado para quem deseja ocupar esse
espaço com sua arte. “Esse projeto
é urgente porque compreende as
especificidades do fazer artístico
negro, feminino e periférico. Ele

garante vez, voz, visibilidade e re-
presentação nos palcos. Mais do
que isso: mobiliza, fomenta e pro-
põe ações concretas. É uma convo-
cação para que as mulheres negras
artistas da periferia digam: esta-
mos aqui e nossa arte importa.”

As inscrições para as oficinas
e para a Mostr’Arte são realizadas
exclusivamente online, até o dia 30/
04. Grupos interessados em parti-
cipar da mostra devem apresentar
documentação específica, como si-
nopse, ficha técnica e link de vídeo
do espetáculo. Os detalhes comple-
tos estão no formulário.

SERVIÇO
Projeto No Coração da Peri-
feria. Inscrições para oficinas
e espetáculos até 30/04  pelo
link: https://forms.gle/XHF3
jhT1HoNCQwMX7. Atividades:
Data de 5 a 20/07. Local: Cen-
tro Cultural Zazá, R. Jacinto
Roberto Penedo, 190 - Mário
Dedini, Piracicaba  Atividades
gratuitas e acessíveis. Infor-
mações: nocoracaodaperiferia@
gmail.com. | https://nocoracao
daperiferia.webnode.page
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2i2 Institute discute a
difusão da cultura ESG
Roda de conversa do 2i2 International Institute for Social Stability Brasil celebra o
Dia da Educação com discussão sobre Projeto de Difusão da Cultura ESG nas Etecs
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Prefeitura lança novos distritos e promove incentivos a setores

O 2i2 Institute realiza nesta
sexta-feira, 25, roda de conver-
sa especial em celebração ao Dia
da Educação. O encontro reuni-
rá alunos, professores e o CIEE
para discutir o Projeto de Difu-
são da Cultura ESG (Ambiental,
Social e Governança) nas Esco-
las Técnicas de Piracicaba.

Este será um momento valio-

so para compartilhar experiências,
reflexões e os resultados de um pro-
grama que já impactou mais de
2.600 estudantes. O evento tem
início às 10 horas, no 2i2 Institute
(Av. Carlos Botelho, 275).

O 2i2 International Institute
for Social Stability Brasil trabalha
com auditoria, certificação e capa-
citação em ESG. Em Piracicaba

desenvolve o Projeto de Difusão da
Cultura ESG nas Escolas. Em visi-
tas realizadas nas escolas, alunos se
envolvem com entusiasmo, explo-
rando conceitos de sustentabilida-
de de forma dinâmica e interativa.

“A energia e o interesse deles
mostraram que estamos no cami-
nho certo para formar uma nova
geração de cidadãos conscientes e

preparados para os desafios do fu-
turo. Nós, do 2i2 Institute, esta-
mos muito felizes com a repercus-
são do projeto e empolgados em
ver tantos jovens abraçando essa
jornada de aprendizado”.

Para conhecer um pouco
mais sobre o projeto, acesse:
https://www.instagram.com/
p/DG33Lm-RDGo/

Na manhã desta quinta-feira
(24), o vereador Gustavo Pompeo
(Avante) recebeu em seu gabinete
as alunas do 8º ano A da escola Sesi
165, do bairro Jardim Planalto, que
apresentaram o projeto “Steam: Sa-
neamento Básico e Moradia”.

A iniciativa faz parte das ati-
vidades da disciplina STEAM (Sci-
ence, Technology, Engineering, Arts
Mathematics), sob coordenação da
professora Giovana. Durante o en-
contro, as estudantes compartilha-
ram através de uma carta que trou-
xeram ao Vereador, o resultado de
uma vivência realizada nos arre-
dores da escola, onde puderam
observar e registrar problemas gra-
ves relacionados ao saneamento e
às condições de moradia na comu-
nidade, como esgoto a céu aberto,
lixo nas ruas, animais em locais
inapropriados, casas não planeja-

Relatório foi elaborado por alunas do Sesi 165 a partir de
vivência em comunidade próxima à escola no Jardim Planalto
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das, bueiros entupidos, vazamen-
tos, mau cheiro e descarte irregu-
lar de materiais de construção.

O vereador Gustavo Pompeo
parabenizou a turma e destacou a
importância de ações como essa.
“Fiquei muito feliz em ver o com-
prometimento desses jovens com a
realidade ao seu redor. Elas fazem
parte da geração que “gera ação” e
atitudes como essa podem impac-
tar positivamente a toda a comu-
nidade. Parabéns por se importa-
rem e se colocarem em movimento
para promover mudanças.”

O parlamentar garantiu que
dará encaminhamento às deman-
das apresentadas às secretarias
responsáveis e enfatizou o quão
importante é ouvir a juventude, que
tem se mostrado cada vez mais
participativa na construção de so-
luções para os desafios da cidade.
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Vereador recebe estudantes
com proposta sobre moradia

A decisão da Primeira Tur-
ma do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), que determinou a la-
cração de celulares de advogadas
e advogados presentes em audi-
ências, foi duramente criticada
pela Associação dos Advogados
de São Paulo (AASP). Em nota di-
vulgada nesta quarta-feira (23),
a entidade classificou a medida,
adotada na sessão do dia 22 de
abril de 2025, como uma afronta
ao livre exercício da advocacia.

Segundo a AASP, a decisão
representa uma “grave limitação ao
livre exercício profissional”, por não
apresentar justificativa individuali-
zada para a restrição. A entidade res-
saltou que o uso de dispositivos mó-
veis é parte essencial da prática ad-
vocatícia contemporânea, especial-
mente durante sessões públicas de
julgamento, servindo como ferra-
menta de registro, comunicação e
apoio técnico às atividades jurídicas.

Embora reconheça a neces-
sidade de garantir a seguran-
ça e a ordem nos ambientes de
julgamento, a AASP defende
que eventuais restrições impos-
tas aos profissionais da advo-
cacia devem ser fundamenta-
das, proporcionais e dirigidas
a situações específicas — não
podendo ser aplicadas de for-
ma genérica, como ocorreu.

“A restrição genérica impos-
ta representa grave limitação ao
livre exercício profissional, con-
trariando as garantias previstas
na Constituição Federal e no Es-
tatuto da Advocacia”, afirma a
entidade em trecho da nota.

A associação reafirmou ainda
seu compromisso com a defesa das
prerrogativas da classe, a preser-
vação do Estado Democrático de
Direito e a promoção da cidadania
por meio do exercício pleno, digno
e respeitado da advocacia.
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Decisão que restringe uso de celulares
por advogados recebe repúdio da AASP

Nos primeiros 100 dias da
gestão, a Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, Indústria e
Comércio avançou em ações estra-
tégicas para impulsionar o cresci-
mento da cidade. O principal des-
taque desse período foi o lança-
mento do edital para a criação de
três novos distritos industriais,
uma iniciativa que promete atrair
investimentos, gerar empregos e
fortalecer o setor produtivo local.

O anúncio dos novos distri-
tos industriais faz parte de um
plano estratégico estruturado
com base em dados concretos e
na colaboração com entidades
públicas e privadas. Durante os
primeiros meses de gestão, a Pas-
ta realizou diálogos com mais de
50 empresas e cerca de 30 enti-
dades para alinhar suas ações às
reais necessidades de cada setor,
promovendo um ambiente favo-
rável ao desenvolvimento econô-
mico sustentável e à inovação.

Além da criação dos distritos,
outras iniciativas marcaram os
100 dias iniciais da secretaria na
atual Administração como a inici-
ativa AceleraPira, que reuniu en-
tidades representativas, empresá-
rios e executivos para estruturar
grupos multidisciplinares e acele-
rar projetos prioritários nos seto-
res de indústria, comércio, servi-
ços, ciência, tecnologia e inovação.
A secretaria também participou de
dois encontros com o secretário de
Desenvolvimento Econômico do
Estado de São Paulo, Jorge Lima,
para entender as sinergias entre
as prioridades do Estado e muni-

Pasta iniciou a regularização de contratos e o mapeamento de novas
oportunidades para melhorar atendimento do Aeroporto Municipal
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cípio, além de aproximar e facili-
tar a utilização dos programas
como SP Produz, FacilitaSP, De-
senvolveSP entre outros.

No campo das políticas públi-
cas e da desburocratização, foram
revisadas leis estratégicas para
ampliar a atratividade de Piraci-
caba a novos investimentos. A Lei
4020/95, voltada ao setor indus-
trial, passou por ajustes no teto
de renúncia e nas áreas edifica-
das. No setor automotivo, a Lei
6336/08 foi revisada para ampli-
ar sua atratividade a novos inves-
tidores. Já na área de tecnologia e
inovação, a modernização da Lei
7244/11 deve trazer avanços em
gestão, governança e segurança
jurídica. Além disso, a atualização
dos dados do Observatório de Ci-
ência, Tecnologia e Inovação per-

mitiu aprimorar o mapeamento e
acompanhamento do ecossistema
inovador da cidade.

Outro ponto de atenção foi o
Aeroporto Municipal Comenda-
dor Pedro Morganti, onde a Pas-
ta iniciou a regularização de con-
tratos e o mapeamento de novas
oportunidades para otimizar seu
uso e ampliar seu impacto no de-
senvolvimento regional.

O incentivo ao comércio e ao
empreendedorismo feminino
também foi um marco desse perí-
odo. O evento Conexões Femini-
nas: Empreendendo Juntas, rea-
lizado em conjunto com o Sebrae-
SP, reuniu mais de 100 mulheres
para networking, troca de experi-
ências e capacitação, fortalecen-
do a representatividade femini-
na no cenário empresarial. A ini-

ciativa já conta com uma agenda
para os próximos meses, consoli-
dando-se na cidade.

Os primeiros 100 dias da ges-
tão evidenciam um compromisso
com o desenvolvimento econômi-
co sustentável e a construção de
um ecossistema mais inovador, in-
clusivo e competitivo. A secretaria
reforça a visão de fortalecer Pira-
cicaba como referência no agro-
negócio e expandir oportunidades
em biotecnologia aplicada à saú-
de, alimentos, bioenergia e bio-
combustíveis. A Administração
Municipal busca consolidar a ci-
dade como um polo de oportuni-
dades e crescimento acelerado,
fomentando a colaboração entre
setores público e privado e valori-
zando a transformação digital e o
empreendedorismo local.
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Moradores da Vila Melhor Idade ganham ovos de Páscoa
Os idosos que residem na Vila

Melhor Idade da Prefeitura de
Nova Odessa, localizada no Jardim
Santa Rita 2, não ficaram de fora
da entrega de chocolates na Pás-
coa deste ano. A entrega de bom-
bons e uma cesta artesanal em for-
ma de coelhinho foi feita pela pre-
sidente voluntária do Fundo Soci-
al de Solidariedade e coordenado-
ra do Programa da Melhor Idade
do Município, Rose Miranda, que
fez questão de passar por cada uma
das 30 casas do projeto habitacio-
nal na última quarta-feira, 23.

A entrega teve como objetivo
proporcionar momentos de valori-
zação aos moradores da “vila dos
idosos”, especialmente aos que mais
necessitam de atenção e cuidados.
“Eu fico muito feliz e meu coração
se enche de gratidão por momen-
tos como estes”, afirmou Rose –
que é irmã do vice-prefeito Alessan-
dro Miranda, o Mineirinho.

“Devemos ter empatia pelas
pessoas e cuidar daqueles que um
dia já cuidaram da gente. Os ido-
sos ficam muito felizes com cada
gesto de carinho e amor ofereci-
do por nós e isso não há preço
que pague”, completou a presi-
dente do Fundo Social.

Para o prefeito Cláudio
Schooder, o Leitinho, é muito im-
portante valorizar os idosos, que
fazem parte da história de Nova
Odessa. “Eu, como prefeito da ci-
dade, me sinto muito feliz de pro-
porcionar este momento para os
moradores da Vila da Melhor Ida-
de, pois eles merecem total cari-
nho e reconhecimento”, afirma.

PROGRAMA DA ME-
LHOR IDADE - Atualmente, o
Programa da Melhor Idade da Pre-
feitura de Nova Odessa oferece gra-
tuitamente aos cidadãos de 60 anos
ou turmas com aulas gratuitas de
ginástica, dança, pilates, coral, vô-
lei adaptado, jogos de mesa, arte-
sanato, hidroginástica e etc, volta-
das a homens e mulheres que bus-
cam melhorar a autoestima e am-
pliar o convívio social.

Também acontece, uma vez
por semana, programação espe-
cial do Projeto “Terça D”, com pa-
lestras, rodas de conversa, ofici-
nas e aulas únicas sobre temas
eventuais de importância para
esta parcela da sociedade. Recen-
temente, por exemplo, houve uma
palestra sobre golpes de internet
e por celular contra idosos.

Para se inscrever no Progra-
ma da Melhor Idade do Muni-
cípio, basta ter 60 anos ou mais
e morar em Nova Odessa. As
inscrições são feitas diariamen-
te, em horário comercial, na
sede do Fundo Social de Solida-
riedade e Espaço Melhor Idade,
que fica na Rua Heitor Pentea-
do, 199, no Centro, em frente ao
IZ (Instituto de Zootecnia).

VILA MELHOR IDADE -
Lançado em 2011 pela Prefeitura,
o conjunto habitacional da Vila Me-
lhor Idade, no Jardim Santa Rita
2, é pioneiro na proposta de aten-
der idosos de baixa renda gratui-
tamente. A “vilinha” é composta por
cinco blocos de seis casas gemina-
das e totalmente adequadas às
normas de acessibilidade para ido-

sos. Na época, o investimento da
Prefeitura no projeto pioneiro na
região foi de cerca de R$ 1 milhão.

Desde então, as 30 casas po-
pulares, construídas em terrenos
da Prefeitura e pertencentes à Mu-
nicipalidade, são cedidas de forma
vitalícia e gratuitamente a idosos

em situação vulnerável da cidade.
Os habitantes não pagam nada pela
ocupação das unidades, tendo de
arcar apenas com os gastos dos
serviços básicos, como água, luz e
telefone. O cadastramento dos in-
teressados é feito pela Diretoria de
Gestão Social do Município.

Entrega ovos de Páscoa Fundo Social na Vila Melhor Idade

Divulgação

A Secretaria Municipal de Saú-
de e o Centro de Referência em Saú-
de do Trabalhador (Cerest) de Pi-
racicaba reuniram 275 pessoas em
um círculo de palestras que abor-
daram fatores psicossociais e saú-
de mental no ambiente de traba-
lho, na manhã de ontem (24), no
salão nobre da Fumep (Fundação
Municipal de Ensino de Piracica-
ba). A atividade foi gratuita e com
inscrições antecipadas limitadas.

Foram duas palestras. A pri-
meira foi ministrada por Sérgio
Roberto de Lucca, médico do tra-
balho e doutor em Ciências Médi-
cas pela Unicamp (Universidade
Estadual de Campinas), e abordou
o tema Fatores Psicossociais e Saú-
de Mental no Trabalho. A segunda

foi liderada por Irani Godoy, audi-
tora fiscal do Ministério do Traba-
lho e Emprego de Piracicaba, e tra-
tou do tema Auditoria Fiscal do
Trabalho: NR-01 e a Gestão dos
Fatores de Riscos Psicossociais Re-
lacionados ao Trabalho.

De acordo com Carina Baron,
gerente de Vigilância em Saúde, o
encontro foi uma oportunidade de
discutir e avançar em melhorias nas
condições de trabalho na cidade e
região. “Buscamos informar cada
vez mais a sociedade, com o objeti-
vo de integrarmos as diretrizes da
saúde do trabalhador com a ges-
tão de riscos psicossociais. Promo-
ver esse debate é essencial para ga-
rantirmos ambientes laborais mais
seguros e saudáveis”, concluiu.

FFFFFUMEPUMEPUMEPUMEPUMEP

Saúde e Cerest realizam palestras
sobre saúde mental no trabalho

Encontro que debateu saúde do trabalhador reuniu 275 pessoas na Fumep

Divulgação
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BOM DIA
Amanhã/sábado (25),

o sepultamento do Papa
Francisco na Basílica
Santa Maria Maior. Pela
televisão o mundo, princi-
palmente católico, acom-
panhará se envolvendo
em emoção, esperança e
Fé. Solenidade marcante,
com presença das mais
altas autoridades do pla-
neta. Em maio, mais ten-
são com a realização do
Conclave (reunião de car-
deais) para a escolha do
sucessor de Francisco.
Um bom dia para você.

MANCHETE
Aposentados /pensio-

nistas foram roubados.
Se prevalecer unicamen-
te a missão das vítimas
descobrirem quanto per-
deram, muitos (milhares)
não serão ressarcidos.
Mais uma vez boa parte
do dinheiro pode ficar re-
tido/esquecido.

BASTIDORES

(Primeira)
Presidente do INSS

(Alessandro Stefanutto)
foi demitido. Não deve-
ria acontecer o mesmo
com o Ministro da Previ-
dência Social, Carlos
Roberto Lupi?

(Segunda)
Deve voltar neste pró-

ximo domingo (27), o Tro-
féu Imprensa, no SBT, cri-
ação de Silvio Santos. Já
gravado esta semana,
será apresentado por Pa-
trícia Abravanel e Celso
Portiolli. Fátima Bernar-
des, Angélica e Tatá Wer-
neck estarão na festa.

(Terceira)
TV Globo está comple-

tando 60 anos. Fez vota-
ção para escolher a me-
lhor novela de todos os
tempos. Votaram especi-
alistas (setor cultural e da
teledramaturgia). A mais
votada: Vale Tudo (autoria
de Gilberto Braga, Agui-
naldo Silva e Leonor Bas-
sères). Avenida Brasil fi-
cou em segundo lugar e
Roque Santeiro em ter-
ceiro. Em 60 anos foram
produzidas 340 novelas.

DICA
A popularidade dos jo-

gos digitais no Brasil "ex-
plodiu". O País entrou na
lista dos dez (10) maiores
mercados do mundo e o
número de jogadores já
superou os 100 milhões.
Pesquisas apontam que
sucessos e estratégias
nos jogos estimulam a
regulação emocional e
ajudam a manter a auto-
estima. (Fonte: jornal O
Estado de S. Paulo).

DOIS TOQUES

(Um)
Um bom policiamen-

to na área central de Pi-
racicaba (bancária/co-
mercial) deve também
incluir rua Benjamin e
adjacências. Os negó-
cios crescem.

(Dois)
Prefeitura Municipal

de Piracicaba altera o ho-

rário de atendimento ao
público no térreo 2 (Cen-
tro Cívico):  a partir de 5
de maio: das 8 às 16 ho-
ras. Só não muda o da
Secretaria de Saúde: con-
tinua 7h30/ 16h30.

LÁ&CÁ

(Lá)
Depois do tarifaço

anunciado por Donald
Trump contra a China
(com imediato contra-ata-
que), o presidente ameri-
cano diz que deve nego-
ciar com Xi Jinping. A Chi-
na nega, dizendo não ter
essa informação.

(Cá)
O presidente Lula,

acompanhado da Janja,
viajou para o Vaticano.
Como sempre, faz ques-
tão de levar David Alco-
lumbre e Hugo Motta, co-
mandantes dos parlamen-
tos. Convidou também
Luís Roberto Barroso, mi-
nistro do STF. Com cer-
teza outros deverão ir.

O QUE ELE FALOU
"Não vou permitir que

o movimento pela anistia
prejudique a reforma do
Imposto de Renda".

(Hugo Motta/Republi-
cano - Presidente da Câ-
mara dos Deputados).

XVZÃO
O XV de Piracicaba

deve mesmo entrar para
o mundo das SAFs. To-
dos já sabem das chan-
ces de sucesso e insu-
cesso. Mas, para o XV
não existe opção: um clu-
be sem patrimônio físico,
estrutura, CT, sede pró-
pria, estádio e sócios.
Acredite: convocado o de
quadro associativo para
referendar a SAF, com-
pareceram menos de 50
pessoas/torcedores.
Triste. Absurdo.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Como se sente o pre-

sidente Lula vendo um
político recusando convi-
te para ser ministro e um
golpe bilionário contra apo-
sentados/pensionistas
comandado pelo INSS?

PONTO FINAL
O presidente Lula dei-

xou para David Alcolumbre
(União) escolher o novo
ministro das Comunica-
ções. Ele escolheu o de-
putado Pedro Lucas, do
seu partido. Comunicou
Gleisi Hoffmann, ministra
de Relações Institucio-
nais, que avisou Lula:
"Tudo certo". Mas, esque-
ceram de combinar com
o escolhido e ele disse
não. Partidos aliados não
querem mais cargos. O
União está rachado, gen-
te a favor e contra, mes-
mo com o governo ofere-
cendo/garantindo três (3)
ministérios ao União, que
tem o governador Ronal-
do Caiado se lançando
como pré-candidato a
Presidência da República.
Fase difícil, complicada
para o presidente Lula.
Atitude imediata (reação)
ou sal grosso já. Bom fi-
nal de semana. Até terça.

PPPPPROFESSORESROFESSORESROFESSORESROFESSORESROFESSORES

Aguardando proposta,
Apeoesp faz assembleia;
decisão poderá ser greve
A data-base dos professores estaduais é primeiro de março e na
pauta de reivindicações entregue no dia 19 de fevereiro pela Apeoesp

Divulgação

Bebel afirma que é preciso garantir a valorização dos
professores e isso passa tanto por salários dignos
como pela valorização do magistério paulista

Professores da rede estadual
de ensino de todas as regiões do
Estado de São Paulo estão convo-
cados para a assembleia marcada
pela Apeoesp, nesta sexta (25), às
16 horas, na avenida Paulista, em
frente ao vão livre do Masp, em São
Paulo, para discutir os rumos da
campanha salarial da categoria, in-
clusive com a possibilidade de de-
flagração de greve. A orientação da
Apeoesp — que, na última quarta
(23), se reuniu com o secretário exe-
cutivo da Secretaria Estadual da
Educação, Vinícius Neiva, e aguar-
da uma proposta oficial do governo
estadual para as reivindicações da
categoria — é de que os professores
realizem manifestação de paralisa-
ção de advertência nesta sexta-fei-
ra, inclusive não sendo descartada
uma greve da categoria, caso o go-
vernador Tarcísio de Freitas insista
em não atender às reivindicações
do magistério paulista.

A data-base dos professores
estaduais é primeiro de março e na
pauta de reivindicações entregue
no dia 19 de fevereiro pela direção
da Apeoesp, com a participação da
sua segunda presidenta, a deputa-

da estadual Professora Bebel (PT),
é reivindicado a aplicação imedia-
ta do reajuste de 6,27% do piso sa-
larial profissional nacional no sa-
lário base, para todos os professo-
res, da ativa e aposentados, com
repercussão em toda a carreira,
assim como a negociação de um
plano de reposição do poder de
compra dos nossos salários. Bebel
diz que a reivindicação também é
pelo fim do autoritarismo e assé-
dio moral contra os professores, e
a climatização de todas as salas de
aulas em função do calor que tem
afetado todo Estado de São Paulo
e prejudicado tanto estudantes
como professores.  Também é rei-
vindicado um plano de recupera-
ção do poder de compra de nossos
salários, atribuição de aulas pre-
sencial, justa e transparente, fora
das férias dos professores, convo-
cação de 44 mil professores con-
cursados, revisão das regras do
estágio probatório,  direito dos pro-
fessores se alimentarem nas esco-
las, regras justas para a recondu-
ção dos professores, melhores con-
dições de trabalho e de aprendiza-
gem nas escolas, reabertura das

classes fechadas, com garantia de
vagas aos estudantes, enfim, a va-
lorização do magistério e uma esco-
la pública de qualidade para todos.

Esta pauta de reivindicações
foi discutida durante a reunião da
Apeoesp com o secretário executi-
vo da Secretaria Estadual da Edu-

cação, Vinícius Neiva. “Esperamos
que o governo tenha a sensibilida-
de de atender as nossas reivindi-
cações e oficialize esta contrapro-
posta até o horário da assembleia,
para que os professores possam
avaliar e decidir os rumos do mo-
vimento”, completa Bebel.

Oito instituições que inte-
gram a 40ª Festa das Nações de
Piracicaba, que acontece entre os
dias 14 e 18 de maio, no Engenho
Central, já começaram a vender
os convites para os jantares do
evento. Os interessados devem
procurar a instituição e fazer a
compra (confira a lista com con-
tatos abaixo). É importante lem-
brar que há os restaurantes que
não realizam os jantares, dessa
forma, a programação da festa
acontece normalmente e o evento
é aberto ao público em geral.

Os jantares serão oferecidos
nos restaurantes Alemanha, Es-
panha, Estados Unidos, Holan-
da, Itália, Japão, Portugal e Suí-
ça. Entretanto, quem prestigiar
a festa poderá degustar ainda os
cardápios de África do Sul, Áus-
tria, Brasil, Congo, Coreia do Sul,
México, Moçambique, Nações
Árabes e Reino Unido.

Realizada pela Fenapi, a
Festa das Nações é promovida
pela Prefeitura de Piracicaba,
por meio do Fundo Social de So-
lidariedade, com organização
das secretarias de Cultura e Tu-
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Instituições disponibilizam convites
para jantar na 40ª edição do evento

Restaurante Alemanha também oferece jantar na Festa das Nações

Divulgação

AQUISIÇÃO DOS CONVITES
ALEMANHA - Lions Clube de Piracicaba Independência. Tel.: (19) 99788-8080
ESPANHA - Associação Presbiteriana de Filantropia de Piracicaba. Tel.: (19) 3490-0166
ESTADOS UNIDOS - Associação Atlética Educando pelo Esporte. Tel.: (19) 99949-4141
HOLANDA - Centro de Reabilitação de Piracicaba. Tel.: (19) 99656-8334
ITÁLIA - Casa do Bom Menino. Tel.: (19) 3401-2199
JAPÃO - Fundação Jaime Pereira (FUNJAPE). Tel.: (19) 99737-4201
PORTUGAL - Pastoral do Serviço da Caridade (PASCA). Tel.: (19) 98254-4884
SUÍÇA - Escola de Mães Prof.ª Branca Motta de Toledo Sachs. Tel.: (19) 3433-3428

rismo, e apresentada pelo Mi-
nistério da Cultura e pela Tools
Digital Services. Uma parte dos
recursos são oriundos da Lei de
Incentivo à Cultura (Lei Roua-
net), do Governo Federal.

Toda a renda da Festa será
revertida para 19 instituições so-
ciais do município.

SERVIÇO
40ª Festa das Nações de
Pirac icaba,  apresentada
pelo Ministério da Cultura
e pela Tools Digital Servi-
ces. De 14 a 18 de maio,
no Engenho Central. Site:
www.festadasnações.org.br.
Facebook: festadasnacoes-
depiracicaba. Instagram: fes-
tadasnacoesdepiracicaba.

AAAAAUDIÇÃOUDIÇÃOUDIÇÃOUDIÇÃOUDIÇÃO

Especialistas alertam sobre a conscientização do ruído
Comemorado todos os anos

na última quarta-feira de abril,
que neste ano cai no dia 30, o
Dia Internacional da Conscien-
tização sobre o Ruído é uma data
importante para refletirmos so-
bre a agitação e o barulho que,
cada vez mais, fazem parte de
nosso cotidiano. Os especialistas
advertem: o ruído em excesso faz
mal à saúde e pode ser a causa
de diversos distúrbios, entre eles
problemas auditivos precoces
nas novas gerações.

A Associação Brasileira de
Normas Técnicas (ABNT) re-
gulamenta que o ruído em áre-
as residenciais não ultrapasse
os limites de 55 decibéis para
o período diurno, das 7h às
20h; e 50 decibéis para o perí-
odo noturno, das 20h às 7h
da manhã. De acordo com cri-

térios da Organização Mundial
de Saúde (OMS), ruídos cons-
tantes acima de 55 decibéis são
nocivos. Muitas vezes eles cau-
sam, de imediato, incômodo e
irritação, mas as consequênci-
as podem vir mais tarde, em for-
ma de estresse, problemas car-
díacos e perda auditiva.

“A data serve como alerta so-
bre a responsabilidade que cada
indivíduo tem de reduzir a emis-
são de ruídos em suas atividades
diárias. Segundo os médicos, o ba-
rulho intenso e prolongado pode
causar danos cada vez maiores à
audição ao longo da vida. A perda
auditiva precoce é um problema
sério que pode acarretar muitos
prejuízos ao indivíduo, como pre-
conceito, discriminação, inclusive
no mercado de trabalho”, diz o
Defensor Público Federal André

Naves, especialista em Direitos
Humanos e Inclusão Social.

O barulho está por todo lado.
Por isso, é importante fazermos a
nossa parte. A qualquer hora do dia
são obras, trânsito, carros de som,
buzinas, sirenes de ambulância,
ronco de caminhões, gritos e alga-
zarra em prédios e condomínios,
música alta em casa ou no vizinho,
TV em alto volume, uso do aspira-
dor de pó e outras incontáveis for-
mas de ruído. Na maioria das ve-
zes, não percebemos o risco. É o que
acontece quando aumentamos o
volume da música que ouvimos nos
fones de ouvido durante a caminha-
da ou no trajeto para o trabalho.

E a ideia de que nos acostu-
mamos com o barulho é um mito.
Mesmo quando acreditamos que ele
não incomoda, biologicamente
continua a nos fazer mal. “Infeliz-

mente a poluição sonora ainda
não é percebida como um mal à
saúde. O ruído é um poluente
invisível que, lentamente, agri-
de as pessoas. Por isso, defendo
a necessidade de campanhas de
esclarecimento e conscientiza-
ção”, afirma André Naves.

A Sociedade Brasileira de
Otologia estima que entre 30% e
35% das perdas de audição são
consequências da exposição a
ruídos comuns do dia a dia. A
juventude deve ter mais consci-
ência quanto aos riscos do som
alto e proteger a audição, sob
pena de ter dificuldades para
ouvir bem antes de envelhecer.
Sem consciência do perigo, essa
geração da tecnologia, que não
larga os smartphones e videoga-
mes, dependerá mais de apare-
lhos auditivos no futuro.
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Tenho absoluta fascinação pela fala de Martin
Luther King Junior, afirmando: o que mais lhe
incomodava não era o barulho dos maus, mas
o silêncio dos bons. Escrevi sobre o péssimo

comportamento de boa parte da plateia na
noite de estreia da Paixão de Cristo de Piracicaba.

Externei toda a minha indignação com um texto
de opinião publicado na Tribuna do dia 18 de

abril. Felizmente, a minha insatisfação
encontrou eco em outros profissionais do

segmento artístico e acadêmicos de Piracicaba.
Já está mais do que na hora de ensinar o

público a como se comportar em concertos,
audições e espetáculos. É o barulho dos bons,

e está apenas começando.

O preço que se paga quando se escreve sob ira é publicar um texto não
revisado, e com ele, o risco de incorreções. Dou a mão à palmatória, ainda
sobre o artigo ''Despeitável Público''; meu desabafo sobre os dissabores
vividos na estreia da Paixão de Cristo. E no referido texto, acabei
cometendo uma gafe quase imperdoável, somente identificada pelo
profissional de marketing Pedro Marcílio. Citei Nelson Gonçalves, cantor e
compositor, a quem atribuí a frase: ''Os idiotas vão tomar conta do mundo;
não pela capacidade, mas pela quantidade. Eles são muitos''. A frase é de
Nelson Rodrigues, jornalista e dramaturgo. Desculpas apresentadas,
perdoem a minha falha. Na expectativa de que Nelson esteja errado...

Além de toda a sua bagagem como ator e diretor teatral,
Jhoão Scarpa acumula em seu currículo vivências de
personagens sacros muito próximos da tradição cristã.

Ele já foi, dentre outros, João Batista na Paixão de Cristo de
Piracicaba, e São Francisco de Assis

em um monólogo inspirador. No
audiovisual, ele celebra a conquista de

importantes papeis que ajudam a contar
a caminhada do povo judeu e o
nascimento do cristianismo. Ele

interpreta Ruben, pai de Mizá e sogro
do rei Baasa na minissérie ''Reis'',

disponível desde fevereiro na
plataforma UniverVideo; e em breve ele

será Sérgio, procônsul da Ilha de
Chipre, na série ''Paulo, o Apóstolo''.

Ambas as obras da Seriella
Productions. Talento piracicabano em

excelente fase profissional!

Hoje, às 20h, no Teatro Erotides de Campos, no Engenho Central, por ocasião
da cerimônia de lançamento da 40ª Festa das Nações de Piracicaba, serão

oficialmente coroadas e apresentadas as rainhas que representam as bandeiras
e suas respectivas instituições. As realezas já estão confirmadas como convidadas

especiais de dois episódios do programa Enfoque, na Educadora
1060. Tome nota: dias 4 e 11 de maio, às 09h.

Lenda viva da fotografia piracicabana, Bolly
Vieira estreia uma exposição com 25 imagens

que ele capturou em dezembro, no Concerto
''Nas Ondas do Rádio'', no Teatro do

Engenho. A mostra, intitulada ''Semeando
Cantigas'' pode ser visitada gratuitamente

no Instituto Formar até 16 de maio.
Mais informações pelo

WhatsApp (19) 3437.8888.

Feriado prolongado, em pleno Domingo
de Páscoa, mas a gente bateu ponto

cedinho nos estúdios da Educadora 1060
pra entregar aquilo que a gente faz de

melhor: comunicar! Comigo, o parceiro
José Roberto Colletti Júnior, cada vez

mais didático na orientação dos direitos do
consumidor, falando sobre o super endivi-

damento. Como convidado especial, o
jovem William Gabriel, campeão brasi-

leiro de kickboxing, de malas prontas para
seu primeiro embate internacional. Perdeu

o ao vivo? Procure pelo Enfoque no
Spotify que já está por lá!

O amor está no ar! O empresário Guilherme Andrade
e a farmacêutica Thayná de Paula se unem pelos laços
do matrimônio, hoje, em ato oficial; diante do tabelionato

da cidade. Amanhã, o casal recebe a bênção religiosa,
ministrada pela pastora Ana Paula Ribeiro, em recepção
intimista diante de familiares e amigos mais chegados.

Os noivos recebem os cumprimentos da coluna,
com votos da mais plena felicidade.

No mais pleno exercício do direito democrático, os associados do Clube de Campo de
Piracicaba foram às urnas para eleger os membros diretivos que irão conduzir os
rumos do CCP para o próximo triênio. Ao todo, cinco urnas apuradas totalizaram

5839 votos, dispostos em 548 cédulas utilizadas. No cômputo final, José Fernando
Maniero sagrou-se eleito como Presidente da Diretoria Executiva, com 494 votos. Paulo

Henrique Tayar, atual Presidente, passa a titularidade do cargo em cerimônia
de posse que acontece tradicionalmente no dia 1 de maio, no Salão de Cristal do CCP.
Serão empossados, ainda, os membros do Conselho Deliberativo. Sucesso aos eleitos!

Depois do show extraordinário apresentado pela
Filarmônica Jovens Músicos com Jane Duboc, no

último sábado, o palco do Teatro Losso Neto recebe
a Orquestra Sinfônica de Piracicaba para dois

shows com repertório lindo de viver. No programa,
peças de Wagner, Mozart e Strauss sob a regência

da maestrina convidada Érica
Hindrikson. Hoje e amanhã (25 e 26), às 19h30.

Últimos ingressos, a preços populares, disponíveis
no site Megabilheteria. A classificação é livre e
o concerto, com certeza, é para toda a família!
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Quartzolit e Brasilit anunciam
patrocínio ao XV de Piracicaba
Marcas da Saint-Gobain Produtos Para Construção reforçam apoio ao time símbolo da cidade;
parceria busca fomentar o esporte local e fortalecer o vínculo com a comunidade piracicabana

Luiz Tarantini

A Saint-Gobain Produtos para
Construção, líder em soluções ino-
vadoras e sustentáveis para cons-
trução civil, anuncia o patrocínio
ao time de futebol XV de Piracica-
ba por meio de suas marcas Quart-
zolit e Brasilit, referências em seus
respectivos segmentos na constru-
ção civil e sustentável. Fundado
oficialmente em 15 de novembro de
1913, o XV de Piracicaba construiu
uma história marcada por desafios
superados e grandes conquistas,
tornando-se um símbolo de orgu-

lho para sua cidade e contribuindo
para a formação de uma grande
torcida apaixonada pelo clube.

A parceria busca fomentar o
esporte local e fortalecer o vínculo
com a comunidade piracicabana,
reconhecendo a relevância históri-
ca e cultural do time para a cidade
e sua torcida. As marcas Quartzo-
lit e Brasilit estão presentes no uni-
forme dos jogadores, o que reforça
o compromisso da Saint-Gobain
com o incentivo ao esporte e à valo-
rização de talentos regionais.

“Acreditamos que o esporte
tem o poder de transformar vidas
e construir pontes dentro da co-
munidade. Apoiar o XV de Piraci-
caba é mais do que celebrar uma
tradição; é reafirmar nosso com-
promisso em gerar impacto positi-
vo e valorizar o esporte. Estamos
honrados em contribuir para essa
história que inspira e une tantas
pessoas”, comenta Camilo Leles,
Gerente de Comunicação, Bran-
ding e Digital da Saint-Gobain Pro-
dutos Para Construção.

Essa iniciativa faz parte de
uma série de ações de apoio ao
futebol, integrando a estratégia
de se aproximar e se conectar
com seu público-alvo e com as
comunidades em que atuam, va-
lorizando o esporte como uma
ferramenta de transformação e
união. A Quartzolit patrocina
eventos esportivos no Brasil há
mais de 20 anos, enquanto a Bra-

silit se juntou a essa iniciativa
em 2022 – apoio que vai além do
financiamento, abrangendo
também o desenvolvimento e o
futuro de equipes e atletas.

SAINT-GOBAIN - Líder
global em construção leve e susten-
tável, a Saint-Gobain, que comemo-
ra 360 anos em 2025, projeta, fa-
brica e distribui materiais e servi-
ços para os mercados de constru-
ção e indústria. Suas soluções inte-
gradas para a reforma, construção
leve e descarbonização da constru-
ção e da indústria, são desenvolvi-
das por meio de um processo de
inovação contínua e promovem
sustentabilidade e performance.
O compromisso do Grupo é guia-
do pelo seu propósito, “Making
the World a Better Home”.

São €47.9 bilhões em vendas
em 2023 no mundo; 160 mil cola-
boradores, presentes em 79 países.
Compromisso em alcançar a Neu-
tralidade de Carbono até 2050. No
Brasil: 58 fábricas, 51 centros de
distribuição, 2 mineradoras, 67
lojas, 8 escritórios, 1 centro de
pesquisa e desenvolvimento e
mais de 12 mil colaboradores.

A divisão Saint-Gobain Pro-
dutos Para Construção no Brasil
reúne em seu portfólio cinco mar-
cas – Quartzolit, Brasilit, Placo,
Isover e Ecophon – que fornecem
soluções completas para todas as
necessidades construtivas, da
fundação ao telhado, com a mis-

são de seguir inovando e ofere-
cendo produtos completos e inte-
grados em um dos mercados de
maior relevância do país.

QUARTZOLIT - A Quart-
zolit é líder mundial na produção
de argamassas industrializadas e
oferece uma variedade de soluções
com a mais avançada tecnologia
em suas formulações para aten-
der às exigências técnicas do mer-
cado. Fabricante de argamassas,
rejuntes, impermeabilizantes, lim-
padores, adesivos e selantes, pisos,
lixa, tintas, entre outros produ-
tos, a empresa que é referência no
mercado pela excelência e quali-
dade em materiais para constru-
ção, iniciou suas atividades na
França em 1904, e atualmente,
além de estar presente em todo o
continente da Europa, também
atua na Ásia e América do Sul.

BRASILIT - A Brasilit, mar-
ca do Grupo Saint-Gobain, é refe-
rência nacional no setor de cons-
trução civil. Reconhecida pela qua-
lidade e inovação em soluções para
cobertura e construção industria-
lizada, desde 1937 a marca dispo-
nibiliza ao mercado brasileiro pro-
dutos de alta performance. Para
atender ao mercado nacional e in-
ternacional com eficiência, a Brasi-
lit conta com seis fábricas, que es-
tão localizadas em Belém (PA), Re-
cife (PE), Capivari (SP), Esteio (RS)
e Jacareí (SP), e a mais nova uni-
dade de Abadiânia (GO).

A decisão da Primeira Turma
do Supremo Tribunal Federal (STF),
que determinou a lacração de celu-
lares de advogadas e advogados
presentes em audiências, foi dura-
mente criticada pela Associação dos
Advogados de São Paulo (AASP).
Em nota divulgada nesta quarta-fei-
ra (23), a entidade classificou a me-
dida, adotada na sessão do dia 22 de
abril de 2025, como uma afronta ao
livre exercício da advocacia.

Segundo a AASP, a decisão
representa uma “grave limitação ao
livre exercício profissional”, por não
apresentar justificativa individuali-
zada para a restrição. A entidade res-
saltou que o uso de dispositivos mó-
veis é parte essencial da prática ad-
vocatícia contemporânea, especial-
mente durante sessões públicas de
julgamento, servindo como ferra-
menta de registro, comunicação e
apoio técnico às atividades jurídicas.

Embora reconheça a necessi-
dade de garantir a segurança e a
ordem nos ambientes de julga-
mento, a AASP defende que even-
tuais restrições impostas aos pro-
fissionais da advocacia devem ser
fundamentadas, proporcionais e
dirigidas a situações específicas —
não podendo ser aplicadas de for-
ma genérica, como ocorreu.

“A restrição genérica impos-
ta representa grave limitação ao
livre exercício profissional, con-
trariando as garantias previstas
na Constituição Federal e no Es-
tatuto da Advocacia”, afirma a
entidade em trecho da nota.

A associação reafirmou ainda
seu compromisso com a defesa das
prerrogativas da classe, a preser-
vação do Estado Democrático de
Direito e a promoção da cidadania
por meio do exercício pleno, digno
e respeitado da advocacia.

STFSTFSTFSTFSTF

Decisão que restringe uso
de celulares por advogados
recebe repúdio da AASP
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Câmara promove solenidade em
homenagem ao Dia do Escoteiro
Amanda Longatti, Guilherme Colleti e Rafaela Dantas foram reconhecidos
por atuação nos grupos Tamandaré, Piracicaba e São Mário

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba realizou, na noite de
terça-feira (23), reunião solene
em comemoração ao Dia do Es-
coteiro, conforme o Decreto Le-
gislativo nº 6/2011 e o Requeri-
mento nº 46/2025, de autoria
do vereador Pedro Kawai.

Foram homenageados três jo-
vens escoteiros: Amanda Longat-
ti (Grupo Escoteiro Tamandaré
201), Guilherme Colleti da Silva
(Grupo Escoteiro Piracicaba 165)
e Rafaela Azevedo Dantas (Grupo
Escoteiro São Mário 144).

Na abertura, Daniel Ricardo
Thomé, diretor-presidente do
Grupo Escoteiro São Mário 144,
falou sobre os valores do escotis-
mo e a escolha de São Jorge como
padroeiro do movimento. Desta-
cou que o dia 23 de abril é uma
data para reflexão sobre a lei e a
promessa escoteira. “Aceitar esses
princípios é assumir um compro-
misso de vida e um código de ética
e comportamento”, afirmou.

O vereador Pedro Kawai res-
saltou a importância do movimen-
to escoteiro na formação da juven-
tude. “O escotismo valoriza a con-
vivência, o respeito, o olho no olho,
o aperto de mão, o abraço. Esses
gestos, que parecem simples, fazem
a diferença na vida das pessoas”,
disse. Ele agradeceu aos grupos
pela dedicação: “Quero agradecer

Reunião solene em comemoração ao Dia do Escoteiro aconteceu terça (23)

Rubens Cardia

ao movimento escoteiro por tama-
nha dedicação e comprometimen-
to com nossas crianças, nossos
adolescentes e nossos jovens.”

Kawai também destacou o pa-
pel dos homenageados: “A partir
de hoje, vocês são referência. Fo-
ram escolhidos pelos próprios gru-
pos, o que mostra que já se desta-
cam. Continuem carregando esses
ensinamentos. A sociedade precisa
de exemplos como vocês.”

Após a entrega das homena-
gens, representantes dos grupos re-
lataram a trajetória de cada jovem:

Amanda Longatti, do Grupo
Escoteiro Tamandaré 201, foi apre-
sentada pelo chefe Jefferson Adria-

no Bueno, que destacou sua evolu-
ção de escoteira iniciante a monito-
ra. Ressaltou sua habilidade para
ensinar, sua dedicação e responsa-
bilidade nas atividades do grupo.

Guilherme Colleti da Silva, do
Grupo Escoteiro Piracicaba 165,
teve seu perfil descrito pelo chefe
Paulo Roberto Pinto de Carvalho,
que apontou seu comprometimen-
to, resiliência e alinhamento aos
princípios do escotismo. “Guilher-
me representa os desafios e valo-
res do ramo sênior”, disse.

Rafaela Azevedo Dantas, do
Grupo Escoteiro São Mário 144, foi
homenageada pela chefe Adriana
Beira Pressoto, que destacou seu

espírito de liderança, sensibilidade
e entusiasmo com as atividades do
grupo. “Ela acolhe, brinca e ilumi-
na a trilha dos colegas”, afirmou.

A solenidade foi encerrada
com a execução da Canção da Des-
pedida e o grito de guerra dos es-
coteiros, conduzido pela comissá-
ria distrital Ana Lúcia Branco, do
23º Distrito Escoteiro Abaeté.

A mesa diretora foi compos-
ta pelo vereador Pedro Kawai,
pela comissária Ana Lúcia Bran-
co e pelos diretores-presidentes
Alan Spigolon Oliveira (Taman-
daré 201), Simone Alves da Silva
(Piracicaba 165) e Daniel Ricar-
do Thomé (São Mário 144).

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba promove, nesta sexta-
feira (25), às 19h30, reunião so-
lene com destaque ao Dia Nacio-
nal dos Metalúrgicos, prevista no
decreto legislativo 12/2004, e re-
alizada neste ano através do re-
querimento 48/2025, de autoria
do vereador Pedro Kawai (PSDB).
O foco da homenagem é reconhe-
cer a categoria, cuja data é cele-
brada em 21 de abril.

SSSSSOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADE

Câmara Municipal celebra
‘Dia dos Metalúrgicos’

O evento é aberto ao público
em geral e realizado nas dependên-
cias do salão nobre “Helly de Cam-
pos Melges”, prédio principal da
Câmara, rua Alferes José Caetano,
834, Centro, com transmissão ao
vivo pela TV Câmara (nos canais
11.3 da TV digital, 4 da NET e 9 da
Vivo TV) e também pode ser confe-
rido nos perfis oficiais da Câmara,
no Facebook e no YouTube, além
do site camarapiracicaba.sp.gov.br

Com o objetivo de garantir
uma prática de saúde ética e efi-
caz, protegendo os direitos e a
dignidade dos pacientes e auxili-
ar os profissionais na tomada de
decisões complexas, o HRP da
Unicamp (Hospital Regional de
Piracicaba), por meio da Comis-
são de Bioética realizou na últi-
ma terça-feira, 22, palestra com
o tema Dilemas Bioéticos. O even-
to que reuniu médicos, enfermei-
ros e demais profissionais dos se-
tores da instituição contou com a
participação de convidados como
o Prof. Dr. Jacks Jorge Júnior e o
Prof. Dr. Pedro Luiz Rosalen.

Na abertura do evento o di-
retor executivo do hospital, mé-
dico cardiologista José Roberto
Matos Souza destacou a comple-
xidade do tema, que envolve con-
flitos entre diferentes princípios
éticos. Segundo ele, trata-se de
uma questão desafiadora para os
profissionais de saúde que preci-
sam tomar decisões equilibrando
o bem-estar do paciente, com va-
lores como justiça, autonomia e
beneficência, sempre com análise
cuidadosa e reflexiva.

A palestra teve início com Ja-
cks Jorge Júnior, mestre e doutor
em Biologia Patologia Buco-Den-
tal e professor adjunto na FOP
Unicamp, com experiência em Es-
tomatologia que apresentou o con-
ceito de bioética como um campo
essencial dentro da saúde, impul-
sionado pelos avanços científicos,
transplantes, células-tronco e pro-
tocolos de tratamento complexos.
“O papel da bioética se fortalece
quando surgem dúvidas em meio
à prática clínica e um exemplo dis-
so é de um paciente em estágio
avançado de tratamento oncoló-
gico, sem perspectiva de cura; é
neste ponto que os princípios bio-
éticos de autonomia, beneficên-
cia, não maleficência e justiça, se
tornam indispensáveis para ori-
entar as decisões”, pontuou.

Jacks abordou ainda, o desa-
fio de respeitar a autonomia do
paciente, especialmente quando ele

UUUUUNICAMPNICAMPNICAMPNICAMPNICAMP

Dilemas Bioéticos é
tema de palestra no HRP

Diretor executivo do HRP Unicamp José Roberto
Matos Souza destaca a complexidade do tema, que
envolve conflitos entre diferentes princípios éticos
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entra em conflito com decisões
médicas. “Quando o paciente re-
cusa um tratamento essencial, en-
frentamos um dilema: até que
ponto devemos intervir e, em si-
tuações de escassez de recursos,
como equilibrar a justiça e a não
maleficência?”, questionou.

Já o palestrante Pedro Luiz
Rosalen, farmacêutico de forma-
ção, professor titular da FOP Uni-
camp, especialista em Bioquímica e
pós-doutorado em Cariologia, con-
duziu os participantes a uma pro-
funda reflexão sobre os dilemas éti-
cos enfrentados na terminalidade
da vida. Com uma abordagem hu-
manizada e multidisciplinar, ele des-
tacou como a ética médica se torna
essencial na tomada de decisões em
contextos delicados, como os cuida-
dos paliativos e o fim da vida.

“Em casos de terminalidade,
é preciso considerar o desejo do
paciente, seu conforto e bem-es-
tar. A suspensão de tratamentos
considerados fúteis que não con-
tribuem para a melhora do qua-
dro clínico ou aliviam o sofrimen-
to, é uma decisão complexa, po-
rém necessária”, afirmou Rosalen.

A influência da religião nas
decisões médicas também foi
discutida. Pacientes religiosos
frequentemente optam por tra-
tamentos mais agressivos, acre-
ditando em possibilidades sobre-
naturais de cura. No entanto,
Rosalen destacou que espiritua-
lidade e medicina não precisam
estar em lados opostos: “É pos-
sível acolher crenças e valores
com escuta ativa e empatia”.

Ao final, participantes con-
taram suas histórias referentes
às temáticas abordadas e os pa-
lestrantes lembraram que a me-
dicina não pode ser vista apenas
como técnica. A terminalidade
da vida exige uma abordagem
ética, humana e coletiva. “Não
se trata de desistir do cuidado,
mas de mudar o foco. É preciso
respeitar o desejo do paciente, ga-
rantir conforto e promover digni-
dade até o fim”, concluíram.

São Carlos será palco de um
dos maiores encontros estaduais
voltados às juventudes paulistas.
Com mais de 800 inscritos de 180
municípios até o momento, o 3º
Encontro Paulista da Juventude
acontece na próxima terça-feira,
29, a partir das 9h, no Cenacon
Nacional Inn, reunindo gestores
públicos, especialistas e autorida-
des para discutir e fortalecer a
agenda jovem no Estado.

Promovido pela Secretaria da
Justiça e Cidadania, por meio da Co-
ordenadoria da Subsecretaria da
Juventude, o evento traz como tema
central “Governança e Gestão de
Políticas Públicas de Juventude nos
Municípios”, para capacitar gesto-
res, ampliar os canais de participa-
ção e incentivar a criação e o forta-
lecimento de Conselhos Municipais
de Juventude. A expectativa é reu-
nir cerca de 1.500 participantes.

A programação inclui painéis,
palestras e rodas de conversa com
prefeitos, vereadores, secretários e
representantes de juventude de di-
versas regiões. Os debates vão des-
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São Carlos sedia 3º Encontro da Juventude

Primeiro Encontro da Juventude foi em Jundiai, agosto de 2023
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de o protagonismo juvenil nas Câ-
maras Municipais até a importân-
cia dos conselhos como instrumen-
tos reais de participação cidadã.

“Estamos dando protagonis-
mo aos jovens ao fomentar a cria-
ção de espaços institucionais de
escuta, ação e decisão nos municí-
pios paulistas. São mais de 800
pessoas mobilizadas para pensar o
futuro com participação ativa das

juventudes”, destaca Juliano Bor-
ges, coordenador estadual da Sub-
secretaria da Juventude.

O evento contará com a pre-
sença do secretário de Estado da
Justiça e Cidadania, Fábio Prie-
to, do prefeito anfitrião Netto Do-
nato, da deputada estadual Fa-
biana Bolsonaro, e de represen-
tantes da Uvesp, além de secretá-
rios municipais e dirigentes de

juventude do Estado de São Pau-
lo. O Encontro já passou por Jun-
diaí (2023) e Catanduva (2024),
consolidando-se como referência
na capacitação e articulação de
gestores públicos comprometidos
com o fortalecimento das políticas
de juventude nos municípios. As
inscrições ainda estão abertas e po-
dem ser feitas pelo link: forms.gle/
XHjAW2FpAkDpRxGTA.

A Pinacoteca Municipal Miguel
Dutra recebeu, na última semana,
um grupo de idosos atendidos pelo
Centro de Convivência do Idoso
(CCInter) do bairro Jaraguá para
uma atividade especial desenvolvi-
da em parceria com o Museu da
Imagem e do Som de Piracicaba
(MISP). A iniciativa, promovida pela
Secretaria de Cultura, proporcionou
uma vivência lúdica que uniu audio-
visual, escuta ativa e reflexão sobre
memória afetiva e pertencimento.

Os participantes assistiram ao
documentário Xingu-Tokyo: uma
conexão ancestral, obra que esta-

MISPMISPMISPMISPMISP

Pinacoteca desenvolve vivência cultural no CCInter do Jaraguá
belece paralelos simbólicos entre
culturas tradicionais e contempo-
râneas. A partir do filme, foi con-
duzida uma roda de conversa so-
bre o valor simbólico dos objetos
na construção da identidade indi-
vidual e coletiva. Os educadores
propuseram uma discussão sobre
como os itens afetivos guardados
em casa — como fotografias, uten-
sílios antigos, roupas e lembranças
— funcionam como pontes entre
gerações, contribuindo para a pre-
servação da história das famílias.

Segundo os organizadores, a
atividade buscou estimular o re-

conhecimento da memória como
ferramenta de empoderamento e
fortalecer os vínculos entre os par-
ticipantes, criando um espaço se-
guro para o compartilhamento de
histórias e afetos. A proposta se
alinha à política cultural do mu-
nicípio voltada à valorização da
terceira idade, incentivando a par-
ticipação ativa dos idosos em ati-
vidades criativas e formativas.

“Essa experiência mostra como
o contato com a arte pode despertar
lembranças, sensações e reflexões
profundas. É uma forma de valori-
zar a bagagem de cada pessoa e pro-

mover diálogos sensíveis, respeito-
sos e transformadores. Quando
acolhemos esses grupos em nossos
espaços culturais, estamos dizendo
que todas as histórias importam —
e merecem ser contadas”, destacou
Élide Fernanda de Almeida Leite
Guimarães, responsável pelo Progra-
ma de Ações Culturais.

Grupo de idosos atendidos pelo Centro de Convivência do Idoso do Jaraguá
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- "Óia nóis aqui outra veiz"

- Huuumm "Ocê custou caro
hein"

- Negócio muito bom para
que "adquirir" os 90% da SAF
do XV.

- Pelo que entendi, vai ex-
plorar a base e o futebol
profissional.

- Vamos só fazer uma con-
tinha básica aqui.

- Se nos últimos cinco anos
o XV negociou os atletas Be-
raldo, Ericson, Haruna, João
Maistro, Gabriel Augusto e
ainda emprestou vários ou-
tros atletas com direito a
porcentagem nas possíveis
negociações "sem estrutu-
ra alguma", imagine com in-
vestimento.

- Somado somente Beraldo,
Ericson na última negocia-
ção e João Maistro estamos
falando em aproximada-
mente R$ 20.500.000,00.

- Agora o investidor da
nova SAF, vai com certeza
ter olhos muito grandes
para a base, por isso que
já aconteceram mudanças
no departamento.

- Investidores não colocam
seu dinheiro em "barca fu-
rada".

- Isto só acontece se o tal
investidor for "pirata"
como já passaram alguns
por aqui. Lembram da
Player Sports?

- Mas investidores tem um
lema muito utilizado a tem-
pos: "dinheiro não aguenta
desaforos".

- Caso o negócio não cami-
nhe conforme o planeja-
mento, tchau um abraço.

- Ah mais tem multa contra-
tual? Vai cobrar na justiça!

- Torço que tudo de certo
e caminhe bem, na verda-
de é a única coisa que po-
demos fazer.

- A assembleia extraordiná-

ria de sócios aconteceu nes-
ta última terça feira 22.

- A SAF foi ratificada e o ca-
minho está livre para as ne-
gociações.

- Vamos ver como ficam as
dívidas, em minha opinião
deve-se adquirir os "passi-
vos" e não só os "ativos".

- Traduzindo, deve assumir
as dívidas todas.

- Antes de finalizar fica aqui
uma opinião e visão de
quem somente ama o clube:

- Mesmo que o negócio te-
nha a sigla SAF, e que vise
somente o futebol, o XV é
muito mais que isso.

- A tradição no basquete,
vôlei e até atletismo vão de-
saparecer de uma vez.

- A tristeza é o único senti-
mento que acomete no mo-
mento, e vou lembrar a to-
dos torcedores:

- "Ninguém manda no que
não é dono, e a partir da SAF,
o XV não é mais da cidade, o
XV passa a ser uma empresa
individual e o seu rumo e
planejamento não caberá
mais a nenhum de nós.

- Ah mais a cora da camisa e
a cidade não pode mudar?

- Que bom né?

- Vamos aguardar as cenas
dos próximos capítulos e
comentar sobre o que vier
de informações "oficiais".

- Vamos em frente, a única coi-
sa que nos interessa é o XVZÂO
em lugares mais dignos.

- Pois o foco é somente a
"instituição XV", as pessoas
passam, mas o Nhô-Quim é
imortal!

- Até semana que vem.

- Sempre junto com o XVZÃO
independente da série ou
colocação.

- Quem viver (ou estiver por
perto) verá.

Luiz Tarantini

Luiz Tarantini é jornalista esportivo, diretor e
apresentador do programa "PASSE DE LETRA"
pela TV Metropolitana, repórter e chefe da equi-
pe de esportes nas transmissões dos jogos do XV
pela TV Metropolitana, colunista de A Tribuna
Piracicabana, consultor comercial e apaixona-
do pelo XVZÃO "sem querer ser dono dele".
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Palestras abordam
ecossistema de inovação
e mudanças tecnológicas
Atividades na tarde desta quarta-feira (23), na Câmara, fazem parte da Semana
Municipal de Criatividade e Inovação. Iniciativa é da vereadora Silvia Morales

As potencialidades e os de-
safios tecnológicos advindos de
um mundo em constante mudan-
ça foram abordados em duas pa-
lestras na quarta-feira (23), no
Salão Nobre da Câmara Municipal
de Piracicaba, ministradas pelo
agente de inovação da AiX, Pedro
Chamochumbi, e por Paulo Mu-
nhoz, artista multimídia funda-
dor do Studio Monumental.

As palestras são as primeiras
atividades, na Câmara, da Sema-
na Municipal de Criatividade e Ino-
vação, instituída no Calendário
Oficial de Eventos do Município
pela lei 9736/2022 e, no Legislati-
vo, pelo decreto legislativo 12/2023,
ambos de autoria da vereadora Sil-
via Morales (PV), do mandato co-
letivo A Cidade é Sua.

A Semana, cujas atividades
vão até sexta-feira (25), também
está integrada à programação
oficial do World Creativity Day
2025 (#WCD2025), considerado
o maior festival colaborativo de
criatividade do mundo.

Ecossistema de Inovação -
Em sua exposição, Pedro Chamo-
chumbi trouxe um panorama do
cenário piracicabano voltado à ino-
vação e ao desenvolvimento tec-
nológico, apresentando indicado-
res e condicionantes que fazem da
cidade um polo gravitacional atra-
tivo para investimentos em diver-
sas áreas criando - à semelhança
do conceito advindo da biologia e
da ecologia -, um verdadeiro ecos-
sistema em que diversos atores es-
tabelecem relações de interdepen-
dência, que trazem resultados
para além daqueles obtidos ape-
nas pelo esforço individual.

“Piracicaba é um ecossistema
muito rico, diversificado, hoje glo-
balmente reconhecido - principal-
mente pelo esforço histórico, com
destaque especial para a última
década - , em que consolidamos
Piracicaba como o epicentro global
de desenvolvimento de tecnologias
para a agricultura. Mas essa trans-
formação digital na agricultura é
suportada por outras frentes de
tecnologia e outras verticais estra-
tégias”, explicou o palestrante.

Segundo Pedro Chamochum-
bi, há pilares fundamentais que
fazem com que esse ecossistema
continue a operar e crescer, como a
existência de um ambiente regu-
latório favorável à ciência, à tec-
nologia, à inovação e aos negócios,
a grande presença de instituições
de ensino e de pesquisa públicas e
privadas, além e de um ambiente
produtivo forte e demandante por
novos desenvolvimentos.

“Nós estamos sempre na fron-
teira da ciência, provocando essa
pesquisa inovativa que depois, com
essa boa dose de empreendedoris-

mo e cultura de inovação, nós trans-
formamos de fato em inovação, ge-
rando empregos, nota fiscal. Então,
Piracicaba criou um ambiente per-
feito para o desenvolvimento de ne-
gócios inovadores e para ostentar
essa visão de que somos, de fato,
um ecossistema”, destacou.

Pedro Chamochumbi ainda
salientou a importância do poder
público como ator indispensável ao
desenvolvimento, para além da
proposição de leis, mas também por
meio de políticas de incentivo e de
definição de territórios e de ambi-
entes de inovação, como hubs, par-
ques e centros de inovações.

“O poder público pode incenti-
var a inovação de diversas formas,
mas eu tenho certeza que a princi-
pal é estimular também o ambiente
educacional, para que desde a edu-
cação básica, passando pelo ensino
técnico, pelo ensino superior, seja
construído um ambiente onde os
curiosos, os inovadores por natu-
reza, encontrem um local fértil para
se desenvolver”, falou.

Os diversos dados e indica-
dores sobre o potencial local para
o desenvolvimento e a inovação
apresentados pelo agente de ino-
vação podem ser conferidos na
plataforma “Observatório do ecos-
sistema Piracicaba - SP”.

Utopia e distopia tecnológica -
O impacto do fervilhar tecnológico
nas dinâmicas sociais foi, na sequ-
ência, abordado pelo artista multi-
mídia Paulo Munhoz, que ao lon-
go de sua apresentação buscou
destacar que as tecnologias são fru-
to de um meio, refletem e incorpo-
ram intrinsecamente ideias e con-
ceitos diversos e, portanto, não po-
dem ser tomadas como neutras e
dissociadas do seu entorno.

Para o palestrante, em meio a
mudanças tecnológicas recentes e
simultaneamente tão impactantes
para a dinâmica social, como a in-
teligência artificial (IA) e os com-

Rubens Cardia

Palestras integram a Semana Municipal de Criatividade e Inovação

putadores quânticos, que em frações
de segundo realizam operações an-
tes impraticáveis, é natural que sur-
jam tanto pensamentos tidos como
utópicos, que acreditam que as tec-
nologias podem, de fato, trazer me-
lhorias à coletividade, quanto aque-
les classificados como distópicos, em
que o ser humano é visto cada vez
mais como um refém das ferramen-
tas de controle e monitoramento.

Assim, de acordo com ele,
frente a essa tensão entre utopia e
distopia, é premente que a inova-
ção e a automação sejam pensadas
e planejadas com um propósito so-
cial, que vá para muito além do lu-
cro, pautadas por valores éticos
voltados ao bem comum.

“Temos o poder para criar a
realidade já, todas as ferramentas
já estão à disposição. O que preci-
samos é rever, basicamente, as for-
mas nas quais tentamos obter lu-
cro dos outros ou, simplesmente,
de obter lucro destruindo coisas, o
que não necessariamente é a me-
lhor opção. Com tanta tecnologia,
com tantas soluções, com tanta in-
teligência artificial, existem milhões
de possibilidades para que você,
sentado em casa, converse com
uma IA e comece a criar soluções
para o bem da humanidade. A sua
função é exatamente se prontificar
a dar o primeiro passo pensando
no bem que você vai fazer pelo ou-
tro”, defendeu Paulo Munhoz.

Nesse sentido, para o pales-
trante, o papel da curiosidade e
da busca pelo conhecimento por
meio do autodidatismo é cada
vez mais fundamental.

“Estudar os mecanismos, as
inteligências artificiais, os dife-
rentes temas e poder unir isso
dentro do seu currículo é algo que
não dá para se escapar, você vai
precisar fazer isso. Você pode ter-
minar a faculdade, mas isso não
garante que, daqui a dois, três
anos, isso não seja tomado por

outra inteligência artificial ou
algo nesse sentido. Daí a impor-
tância do autodidatismo como
uma forma de buscar inspiração
e visão de mundo para frente, de
experienciar a natureza e as dife-
rentes tecnologias, a convivência
com as outras pessoas e com to-
das as diferentes culturas. Apren-
dendo de tudo um pouco, cresce-
mos como seres humanos e, tam-
bém, como profissionais”, falou.

As palestras foram acompa-
nhadas por alunos do ensino mé-
dio e do curso técnico em ven-
das e logística da Escola Estadu-
al Barão do Rio Branco.

“Muitas questões que foram
tratadas aqui hoje são assuntos
que estamos vendo no curso téc-
nico. Tudo o que tratamos é vol-
tado à tecnologia nessas áreas. Eu
tinha ideia que Piracicaba tinha
um ecossistema avançado, mas
não esperava essa quantidade e
os investimentos pesados existen-
tes em nossa cidade. Trazer isso
para dentro da escola, para a re-
alidade dos alunos, como eles vi-
ram aqui, é realmente algo muito
bom. É importante que eles ve-
jam o capital que Piracicaba tem,
o capital das empresas de tecno-
logia, e como chegar pronto den-
tro dessas empresas”, disse a pro-
fessora Luciane Perecin.

“Essas duas palestras trouxe-
ram essa questão da inovação e da
criatividade, principalmente para
os jovens que aqui estavam, e dão
um “up”, mostram que há várias
startups, várias instituições na ci-
dade, que é um polo tecnológico,
além de destacar cada vez mais o
papel da internet em nossas vidas.
Então, é importante trazer cada vez
mais esse debate para dentro do
poder público”, destacou a verea-
dora Silvia Morales, que fez um
convite para que a população par-
ticipe das demais atividades que
acontecem ao longo da semana.
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Projeto atende pessoas em
situação de vulnerabilidade
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Moradores apresentam propostas
para trânsito caótico na SP 304
Em audiência pública, moradores da região mostraram descontentamento com
a falta de planejamento para as obras na Rodovia Geraldo de Barros (SP-304)

Audiência foi proposta pelo vereador
Cássio Luiz Barbosa (PL), o Cássio Fala Pira

Guilherme Leite

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realizou, nesta quarta-feira
(23), audiência pública para discu-
tir e debater soluções viárias a fim
de melhorar a segurança no trân-
sito e minimizar engarrafamentos
decorrentes de obras em andamen-
to na Rodovia Geraldo de Barros
(SP-304). As intervenções são ne-
cessárias para a construção de dois
viadutos, sendo um na altura do
quilômetro 169, em Santa Teresi-
nha, e outro na altura do 171, na
Balbo. A audiência foi proposta
pelo vereador Cássio Luiz Barbo-
sa (PL), o Cássio Fala Pira, por
meio do requerimento 307/2025,
que também é assinado pelo vere-
ador Gustavo Pompeo (Avante).

Durante a audiência, os mo-
radores da região puderam expor
suas dificuldades em relação ao
trânsito caótico no trecho urbano
das obras, principalmente nos ho-
rários de pico, e ainda apresenta-
ram sugestões. Foi deliberado que
as propostas serão avaliadas tec-
nicamente e será verificada a pos-
sibilidade de implementação de
cada uma delas. Foram apresen-
tadas sugestões de rotas alterna-
tivas para desvio do trânsito, soli-
citada a presença de agentes de
trânsito no local das obras, colo-
cação de cascalho em estradas vi-
cinais, uso do acostamento como
faixa adicional, instalação de ilu-
minação em vias alternativas e no
próprio trecho da obra para ga-
rantir a segurança dos motoris-
tas, além da abertura de acessos
aos bairros enquanto as obras não
avançam, entre outras.

Cássio Fala Pira afirmou que
as propostas serão encaminhadas
para o Executivo, para a Concessi-
onária Eixo, para a Policia Rodo-
viária e demais órgãos envolvidos
para avaliação técnica. "Após essa
etapa, daremos as respostas para
a população do que é viável ser fei-
to ou não. Mas continuaremos
aceitando sugestões. Também te-
remos mais reuniões e, se neces-
sário, outra audiência pública",
disse. O parlamentar acrescentou
também que cada uma das auto-
ridades presentes precisa ter com-
prometimento de fazer o que é de
sua responsabilidade.

Participaram do encontro
pela Secretaria Municipal de
Obras, Infraestrutura e Serviços
Públicos, o secretário Luciano Ce-
lêncio, o secretário-executivo, Pau-
lo Sérgio Ferreira, o gerente Evan-
dro Oriano Sotto, e o superinten-
dente Eliezer de Castro, além do
secretário municipal de Seguran-
ça Pública, Trânsito e Transpor-
tes, Odair de Melo. Participaram

também os vereadores Zezinho
Pereira (União Brasil), Fábio Silva
(Republicanos), Felipe Jorge Dá-
rio (Solidariedade), o Felipe Gema,
Pedro Kawai (PSDB) e Rafael Boer
(PRTB). Também estiveram pre-
sentes o engenheiro João Dimas
Chaim Aboude e o tenente Gabri-
el, comandante da Policia Militar
Rodoviária de Piracicaba.

VEREADORES - No início
da audiência, Cássio Fala Pira exi-
biu vídeos mostrando o impacto
negativo das obras, como a queda
no comércio local, uso irregular de
rotas de fuga e insegurança por
parte de motoristas e moradores.
Ele afirmou que moradores relata-
ram situações de congestionamen-
tos que chegam a durar até três
horas em horários de pico.

Em suas falas iniciais, os vere-
adores destacaram a relevância da
obra e, ao mesmo tempo,  aponta-
ram a necessidade de planejamen-
to e medidas para mitigar os im-
pactos no trânsito da região. O ve-
reador Gustavo Pompeo enfatizou
que, embora a execução dos dispo-
sitivos previstos na obra seja uma
obrigação contratual, é essencial
pensar primeiramente na organi-
zação do fluxo viário e no planeja-
mento estratégico antes de iniciar
qualquer intervenção na rodovia.

Zezinho Pereira lembrou que
a obra é um antigo anseio da popu-
lação de Piracicaba, e ressaltou que,
neste momento, é fundamental
pensar em alternativas que ajudem
a desafogar o trânsito. Entre suas
sugestões, ele destacou a melhoria
das estradas da área rural como
possível via de escoamento do trá-
fego, além da ampliação dos acos-
tamentos como apoio.

Fábio Silva reforçou a im-
portância de soluções imedia-
tas, propondo a intensificação
da atuação de agentes de trân-
sito no trecho em obras.

Para o vereador Rafael Boer,
os dispositivos em construção
representam um ganho signifi-
cativo para a cidade e região. O
parlamentar defendeu um me-
lhor planejamento e sugeriu
ações como a presença de agen-
tes de trânsito na avenida Bra-
sília, além da reavaliação dos
semáforos como forma de con-
tribuir para a fluidez do tráfego.

Felipe Gema comentou so-
bre a importância do acompa-
nhamento da execução das
obras. Ele defendeu que os tra-
balhos sejam realizados com se-
gurança e que haja coordenação
entre os envolvidos para garan-
tir o cumprimento dos prazos.

O ex-vereador Acácio Godoy

destacou a importância de ouvir a
comunidade, que convive diaria-
mente com os impactos da obra e
conhece as especificidades locais.
Para ele, é essencial que as solu-
ções propostas tenham como prio-
ridade a preservação de vidas e o
acesso a serviços essenciais, como
ambulâncias. Paulo Campos, tam-
bém ex-vereador, questionou se
houve estudos prévios para a defi-
nição de rotas alternativas.

O engenheiro João Dimas
reforçou a necessidade de que
rotas de escape fossem implan-
tadas e testadas antes do início
das obras e sugeriu que o proje-
to inclua soluções como o uso
parcial do acostamento, enge-
nharia reversa e iluminação ade-
quada nos trechos em obras.

Por fim, o vereador Pedro Ka-
wai afirmou que, embora a obra
traga avanços importantes, o mo-
mento é de buscar soluções que re-
duzam os transtornos enfrentados
pelos cidadãos. Ele acredita que se
o Anel Viário tivesse sido constru-
ído antes, parte dos problemas atu-
ais poderia ter sido evitada.

MORADORES - Fernanda
Oliveira, moradora do Vale do
Sol, compartilhou sua rotina.
"Antes das obras na rodovia eu
saía às 6h30 de casa para deixar
meus filhos às 7h na escola, no
Sesi do Mário Dedini. Agora te-
nho que sair às 5h30. Acordo às
4h. Percorro 30 km a mais por
dia. Meu gasto com combustível
subiu de um tanque por mês para
dois e meio", afirmou.

Glaucia Fernanda Vieira,
dona de um estabelecimento co-
mercial na região, afirmou que
o movimento caiu mais de 50%
em sua loja. "O acesso ao bairro
está bloqueado, só que vejo que
ninguém trabalha na obra. Se
não for fazer nada nesse acesso
agora, que reabram".

Regiane Reis, condutora es-
colar, apontou que já dispensou
alunos do bairro São Matheus por
não consiguir mais entrar no bair-
ro. "É um total descaso", disse.
Thiago Aparecido Ribeiro, mora-
dor do bairro Vila Sônia, classifi-
cou a situação atual como conse-
quência da falta de planejamento
de administrações passadas.

A professora Rosemeire de
Paula, de Artemis, sugeriu a am-
pliação de linhas de ônibus. Wag-
ner Mendes destacou que os pro-
blemas de engarrafamentos na re-
gião já existiam antes mesmo das
obras. "O trecho já era um caos
antes das obras. Não vejo o pes-
soal da Eixo trabalhando. Preci-
samos trazer a Eixo e sentar com
eles para uma solução. Para que
fechar a rotatória da Balbo se não
está fazendo nada lá? A situação
está insuportável", disse.

Gabriel Gozzo, outro mora-
dor da região, fez uma série de
questionamentos durante sua
fala. "O Executivo cobrou o pla-
nejamento da Eixo para o tráfego
no local? Há um plano de obras
com entrega e conclusão? Piraci-
caba está ciente dos trabalhos da
Eixo? Qual a posição do Executi-
vo e da Eixo diante do caos? Existe
possibilidade de embargo da
obra?", indagou. Paulo Vilas
Boas, também morador, disse ser
a favor do embargo da obra.

Durante a audiência, foram
feitas críticas à ausência de re-
presentantes da empresa Eixo,
responsável pelas obras, e o vere-
ador Cássio Fala Pira confirmou
o encaminhamento do convite
para a Concessionária.

No final da audiência, o vere-
ador Cássio Fala Pira anunciou ain-
da que marcará uma reunião com
o Ministério Público para garantir
que sejam tomadas providências.
"O objetivo é evitar uma tragédia

Por meio de uma mobilização
conjunta de diversas secretarias,
a Prefeitura de Piracicaba reali-
zou o projeto Rede em Ação, idea-
lizado pela pasta de Assistência,
Desenvolvimento Social e Família,
com o objetivo de atender e aco-
lher pessoas que vivem em situa-
ção de rua e vulnerabilidade soci-
al no município. Em dois dias, o
projeto atendeu 60 pessoas – as
ações aconteceram na praça do
Terminal Central de Integração
(TCI) e na praça José Bonifácio.

Estiveram envolvidas as se-
cretarias de Saúde; Obras, In-
fraestrutura e Serviços Públi-
cos; e Trabalho, Emprego e Ren-
da. A iniciativa também contou
com o apoio da Guarda Civil e
da Defensoria Pública.

O Rede em Ação promoveu
atividades como orientação sobre
os Serviços Pop Rua (representan-
tes do Centro Pop, Serviço Especi-
alizado em Abordagem Social
(SEAS), Casa de Passagem); ações
para retorno à cidade de origem;
orientações sobre segunda via de
documentos e programa Frente de
Trabalho; Consultório na Rua,
para aplicação de vacinas e orien-
tação sobre saúde mental; e orien-
tação sobre o funcionamento do
Centro de Atenção Psicossocial Ál-
cool e Droga (CAPS AD).

Ao todo, foram 12 encaminha-
mentos para o mercado de traba-
lho, dois atendimentos via CRAM
(Centro de Referência de Atendi-
mento à Mulher), oito agendamen-
tos e 30 orientações para o Caps
AD, cinco orientações da Casa de
Passagem (dois migrantes e três
munícipes), 16 encaminhamentos
para o Cadastro Único, e cinco pes-
soas que receberam auxílio para
retornar ao país ou estado de ori-
gem, entre outras ações.

A secretária municipal de As-
sistência, Desenvolvimento Social
e Família, Fernanda Varandas,
afirmou que o projeto é de suma
importância para reconhecer quem
são as pessoas que hoje se encon-
tram em situação de rua e oferecer
atendimento digno. “Durante essa
ação conjunta, conseguimos iden-
tificar quem são essas pessoas, qual
a realidade delas e até mesmo ma-
pear quem são os migrantes e os
imigrantes, que, muitas vezes, de-
sejam retornar às suas cidades de
origem, mas não conseguem. En-
tão, nosso trabalho é atender, aco-
lher e fazer todo o encaminhamen-
to necessário para os projetos que
cada um necessita. Dessa forma,
buscamos fazer com que essas pes-
soas superem as situações de des-
proteção que os colocaram nesse
processo das ruas”, explicou.

Em maio, o Rede em Ação es-
tará também na Praça Takaki, no
bairro Paulista, quando a Prefei-

A secretária Fernanda Varandas afirmou que o projeto
é para reconhecer quem são as pessoas que hoje se
encontram em situação de rua e oferecer atendimento digno

Divulgação/CCS

tura, por meio das secretarias de
Obras, Infraestrutura e Serviços
Públicos e de Desenvolvimento Eco-
nômico, Indústria e Comércio, fa-
rão a revitalização do espaço.

INTEGRAÇÃO – O planeja-
mento e o desenvolvimento do
Rede em Ação contou com apoio e
disponibilidade das secretarias en-
volvidas, justamente para que esse
projeto fosse aplicado como um tra-
balho integrado, reunindo forças e
serviços de diferentes áreas.

Deise Gonçalves Medeiros, di-
retora da Proteção Social Especial
da Secretaria de Assistência, De-
senvolvimento Social e Família, ex-
plicou que a iniciativa foi planeja-
da após reuniões integradas. “Pla-
nejamos e estruturamos toda a or-
ganização desta ação, focando na
visibilidade para o atendimento da
pessoa em situação. O principal in-
tuito foi o de concentrar ações e,
assim, facilitar o acesso dessas pes-
soas aos seus direitos e aos servi-
ços municipais que são oferecidos
em Piracicaba”, disse.

Para o titular da Saúde e vice-
prefeito de Piracicaba, dr. Sérgio
Pacheco, o atendimento integrado
demonstra o compromisso da ges-
tão em aproximar os serviços pú-
blicos da população, em especial os
que se encontram em situação de
vulnerabilidade. “A saúde pública
deve estar onde as pessoas estão.
Por isso, integrar o Rede em Ação
reforça nosso compromisso com o
cuidado integral e reafirma nosso
compromisso com a equidade no
acesso aos serviços públicos. Por
meio de nossas equipes, levamos
orientação, prevenção e atendi-
mento à população em situação de
vulnerabilidade, com serviços que
foram desde aplicação de vacinas e
testes de HIV, sífilis e hepatite, até
orientações sobre saúde mental.
Portanto, essa atuação, de forma
integrada, fortalece a rede de cui-
dados no município”, disse.

“Toda a ação conjunta das se-
cretarias teve o intuito principal
de acolher essas pessoas e também
de manter os espaços públicos
acessíveis para todos. Enquanto
Secretaria de Obras, acreditamos
que quando o Poder Público tra-
balha de maneira integrada, to-
das os âmbitos dos serviços ofere-
cidos à população são beneficia-
dos”, ressaltou Luciano Celêncio.
A Pasta atuou com a limpeza de
áreas públicas e retirada de inser-
víveis nos dois pontos.

“Nosso papel foi o de mostrar
caminhos para a autonomia e rein-
serção dessas pessoas. Mesmo em
situações adversas, sempre há
uma oportunidade a ser constru-
ída por meio da qualificação e do
trabalho”, destacou José Luiz Ri-
beiro, titular da Secretaria de Tra-
balho, Emprego e Renda.
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Transformações exigem
olhar humano e integral
Para celebrar o Dia da Educação, especialista comenta os desafios e os caminhos para uma
escola que valorize o desenvolvimento pleno dos estudantes, para além da sala de aula

O Censo Escolar 2024, divul-
gado pelo Instituto Nacional de
Estudos e Pesquisas Educacionais
Anísio Teixeira (Inep), aponta dois
movimentos que merecem atenção:
a queda no número de matrículas
na educação básica e a expansão
do ensino em tempo integral. Esses
dados refletem a urgência de uma
nova abordagem educacional, mais
conectada com as necessidades re-
ais dos estudantes e com as trans-
formações da sociedade.

O Dia da Educação, celebrado
em 28 de abril, é um convite à re-
flexão sobre o papel da escola na
formação de sujeitos completos,
capazes de atuar com autonomia,
empatia e responsabilidade no
mundo contemporâneo.

“Nos últimos anos, a escola
precisou se reinventar. O ensino
híbrido, as reformas curricula-
res e as novas exigências das fa-
mílias e da sociedade nos desafi-
aram a olhar para a educação
com mais profundidade. Hoje,
mais do que resultados acadêmi-
cos, as famílias buscam escolas

O Dia da Educação, celebrado em 28 de abril, é um convite à reflexão
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que formem seres humanos pre-
parados para viver em comunida-
de”, afirma Renato Gurgel, Coor-
denador Geral no Colégio Guilher-
me Dumont Villares (GDV).

Nesse contexto, a educação
integral se fortalece como um ca-
minho promissor. Mais do que
ampliar a carga horária, ela am-
plia o sentido da escola: forma alu-
nos que aprendem com intencio-
nalidade, mas também convivem,
praticam esportes, desenvolvem a
criatividade e aprendem a lidar
com as próprias emoções. No Co-
légio GDV, por exemplo, projetos
interdisciplinares, práticas espor-
tivas e ações voltadas à convivên-
cia ética e cidadã são parte estru-
turante do currículo.

“As atividades físicas, a vivên-
cia artística e os momentos de soci-
alização são tão importantes quan-
to o conteúdo programático. São
eles que constroem vínculos, desen-
volvem a autoconfiança e promo-
vem o bem-estar dos alunos, con-
tribuindo diretamente para a
aprendizagem”, explica Renato.

A prática esportiva, em especi-
al, tem mostrado resultados con-
sistentes em aspectos como disci-
plina, cooperação e autoestima.
Além disso, projetos de protagonis-
mo estudantil, eventos culturais e
ações de convivência criam um
ambiente educativo mais saudável,
onde os alunos se sentem perten-
centes, acolhidos e motivados.

“Em um mundo em constan-
te movimento, a missão da escola
continua a mesma: educar com
sentido, formar cidadãos consci-
entes e apoiar o desenvolvimento
pleno de cada aluno. E isso só é
possível quando olhamos para a
educação de forma integral, valo-
rizando o corpo, a mente e o cora-
ção”, conclui Renato Gurgel.
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Projeto proíbe homenagens a condenados por crimes

TRE-SPTRE-SPTRE-SPTRE-SPTRE-SP

Projetos incentivam uso de
Libras para acesso ao voto

O Dia Nacional da Língua
Brasileira de Sinais (Libras), cele-
brado na quinta-feira, 24, marca
o reconhecimento oficial dessa fer-
ramenta de comunicação e expres-
são para a comunidade surda.
Para garantir que todas as pesso-
as possam exercer o direito ao
voto, o Tribunal Regional Eleito-
ral de São Paulo (TRE-SP) desen-
volve ações constantes com foco
na ampliação do uso da língua de
sinais e eliminação de possíveis
barreiras no acesso às urnas e aos
serviços eleitorais. Durante todo
o ano, voluntárias e voluntários
com conhecimento em Libras po-
dem buscar as zonas eleitorais e
se cadastrar para auxiliar o elei-
torado surdo ou com deficiência
auditiva nas próximas eleições.

Somente em 2024, ano de
eleição municipal, o Projeto Li-
bras do TRE-SP contou com o
apoio de 1.781 pessoas para ori-
entar eleitoras e eleitores surdos
nos locais de votação. Também foi
realizada uma campanha especí-
fica para atrair voluntárias e vo-
luntários de Libras. A ação resul-
tou na inscrição de 764 colabora-
dores, que estiveram à disposição
do eleitorado nos dois turnos. A
inscrição no banco de voluntari-
ado não garante a convocação. A
seleção dos auxiliares da Justiça
Eleitoral fica a critério da avalia-
ção do cartório responsável.

Em 2024, ainda foram firma-
dos acordos com a prefeitura da
capital e o governo do estado para
disponibilizar a Central de Inter-
mediação de Libras (CIL). A pla-
taforma virtual permitiu ao elei-
tor fazer videochamada em tem-
po real com um intérprete de Li-
bras e tirar dúvidas sobre o pleito.
Ao todo, a CIL recebeu 4.051 vide-
ochamadas durante as eleições
passadas, sendo 2.840 na capital
e outras 1.241 no interior.

A Central de Libras é dispo-
nibilizada ao eleitorado da capital
por meio do aplicativo CIL-SM-
PED, da Secretaria Municipal da
Pessoa com Deficiência, desde a
eleição de 2020. Um acordo de
cooperação firmado em agosto
entre o Tribunal e a Secretaria Es-
tadual dos Direitos das Pessoas
com Deficiência permitiu a expan-

Dia Nacional da Língua Brasileira de Sinais é celebrado neste 24 de abril
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são da ferramenta para as cida-
des do interior no ano passado.

A iniciativa do TRE-SP em
oferecer a Central de Libras na
eleição foi premiada com o Selo
Linguagem Simples 2024, do
Conselho Nacional de Justiça
(CNJ). O projeto foi reconhecido
no eixo que avalia a articulação
interinstitucional e social para o
fomento da linguagem simples.
Segundo o CNJ, os tribunais de-
vem aprimorar formas de inclu-
são, com uso da Língua Brasilei-
ra de Sinais e audiodescrição ou
outras ferramentas similares.

AÇÕES - Em 2024, o TRE São
Paulo ainda elaborou uma carti-
lha de acessibilidade para capaci-
tar servidoras, servidores e de-
mais colaboradoras e colaborado-
res que atuaram no atendimento
ao eleitorado surdo na eleição. Os
voluntários com conhecimento em
Libras usaram camisetas na cor
laranja para serem facilmente
identificados pelos eleitores.

Também como forma de in-
centivo à utilização da língua de
sinais, desde novembro de 2023,
as sessões de julgamento da
Justiça Eleitoral de São Paulo
passaram a ter tradução em Li-
bras, tornando os atos da Corte
mais acessíveis. As sessões po-
dem ser acompanhadas no ca-
nal do TRE-SP no Youtube.

URNAS ELETRÔNICAS -
Em São Paulo, há 455.673 eleitores
e eleitoras com algum tipo de defi-
ciência. Nesse grupo, 28.685 pes-
soas informaram aos cartórios elei-
torais paulistas terem deficiência
auditiva. Para auxiliar essa parce-
la do eleitorado, além das ações de
acessibilidade e inclusão nos locais
de votação, as urnas eletrônicas
apresentam intérprete de Libras na
tela. O intérprete aparece no canto
inferior da tela das urnas e traduz
ao usuário os cargos em votação.

O Dia Nacional da Língua Bra-
sileira de Sinais (Libras) foi insti-
tuído pela Lei nº 10.436/2002 para
reforçar a inclusão social de pes-
soas surdas e com deficiência au-
ditiva. Libras são sinais que subs-
tituem palavras, no lugar do som,
por meio de gestos específicos rea-
lizados com as mãos, além de ex-
pressões faciais e corporais.
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Deputada estadual Ana Perugini, procuradora especial
da mulher na Assembleia Legislativa de São Paulo

A deputada estadual Ana
Perugini, procuradora especial
da mulher na Assembleia Legis-
lativa de São Paulo, quer proibir
homenagens a pessoas condena-
das por crimes contra crianças e
adolescentes nas dependências
do Parlamento Paulista.

Em um projeto de resolução
protocolado na terça-feira, 22,
na Alesp, a parlamentar propõe
a proibição da entrega de títulos
honoríficos, moções de aplauso,
medalhas ou qualquer outro tipo
de honraria a pessoas com esse
tipo de condenação.

De acordo com o texto apre-
sentado pela deputada, o veto
também se estende à cessão ou
uso de espaços físicos da As-
sembleia Legislativa para reali-
zação de eventos, homenagens
ou outras atividades organiza-
das por outras instituições.

O projeto de resolução núme-
ro 12.114/2025 condiciona a con-
cessão de honrarias nos salões,
plenários e auditórios da Alesp à
apresentação de certidão negati-
va criminal - obtida mediante con-
sulta aos órgãos competentes -
pelo autor da homenagem.

Na avaliação da deputada Ana

Perugini, a resolução representa
um posicionamento firme do Par-
lamento Paulista contra condutas
incompatíveis com os princípios
democráticos e sociais que funda-
mentam a atuação legislativa.

“Os crimes que envolvem cri-
anças e adolescentes são de ex-
trema gravidade e não podem ser
admitidos sob nenhuma circuns-
tância por esta Casa Legislativa.
Garantir que pessoas condenadas
por tais atos não tenham acesso
a homenagens ou espaços ofici-
ais reforça a responsabilidade
institucional na proteção dos
mais vulneráveis e na promoção
de um ambiente ético e respeitá-
vel”, justificou a parlamentar.

Para Ana Perugini, a apro-
vação do projeto é essencial para
reafirmar o papel da Assembleia
Legislativa na construção de
uma sociedade mais justa e éti-
ca. O texto protocolado foi assi-
nado por deputados e deputadas
do PT, PSOL e PCdoB.

FIM DAS HOMENAGENS
A TORTURADORES - A depu-
tada estadual Ana Perugini tam-
bém é autora do projeto de lei
1.404/2023, que proíbe que prédi-
os, rodovias e repartições públicas

estaduais recebam o nome de pes-
soas que atentaram contra a de-
mocracia e os direitos humanos
no Estado de São Paulo.

O texto também veda home-
nagens como moções de aplau-
so, colares de mérito, medalhas
e prêmios e autoriza a alteração
de denominações e o cancelamen-
to das condecorações cujos ho-
menageados tenham, por ação ou

omissão, atentado contra a de-
mocracia, os direitos humanos e
a dignidade das pessoas.

O texto recebeu parecer favo-
rável da Comissão de Constituição,
Justiça e Redação da Alesp em fe-
vereiro do ano passado e está sen-
do analisado pela Comissão de De-
fesa dos Direitos da Pessoa Huma-
na, da Cidadania, da Participação
e das Questões Sociais.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
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FALECIMENTOS
CIRURGIÃO DENTISTA DR. LIS-
TER ANDRE BARRICHELLO TO-
SELLO faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 78 anos, filho dos
finados Sr. Valerio Martins Tose-
llo e da Sra. Maria Barrichello
Tosello, era casado com a Cirur-
giã Dentista Dra. Ana Luiza Bue-
no Barrichello Tosello; deixa os
filhos: Dr. Andre Barrichello Tose-
llo, casado com Regina Azanha
e Dra. Fernanda Barrichello To-
sello, casada com Priscila Diniz
Leite. Deixa a neta Livia Azanha
Barrichello Tosello, demais fami-
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Aviação civil brasileira
bate recorde em março
Em relação ao mercado doméstico, houve um aumento de 6% na movimentação.
Já no mercado internacional, o cenário contou com uma elevação de 15,5%

No mercado internacional o cenário foi positivo, com elevação de 15,5%

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Em março de 2025, mais de
10,2 milhões de pessoas utiliza-
ram a aviação comercial em via-
gens nacionais e internacionais.
Essa marca representa um salto
de 8% em relação ao mesmo perí-
odo do ano passado.  O resulta-
do — apontado como um recorde
— foi divulgado quarta-feira, 23,
pelo Ministério de Portos e Aero-
portos. Os dados fazem parte do
Relatório de Demanda e Oferta,
apresentado pela Agência Nacio-
nal de Aviação Civil (Anac).

Em relação ao mercado do-
méstico, houve um aumento de 6%
na movimentação, o que represen-
ta 7,9 milhões de viajantes. Quan-
to ao mercado internacional, o ce-
nário foi ainda mais positivo, com
uma elevação de 15,5%, devido a
embarques ou desembarques de 2,3
milhões de passageiros.

Segundo o ministro de Portos
e Aeroportos, Silvio Costa Filho, o
modal tem apresentado uma evo-
lução significativa, o que tem gera-
do benefícios para a economia do
país, principalmente no que diz res-
peito à geração de emprego e renda.

“Os números são excepcionais
e reforçam que o setor aéreo tem
crescido de acordo com a economia
do país. O resultado representa um
acréscimo de quase 800 mil turis-
tas na aviação apenas no mês de

março. Se considerarmos os dados
do primeiro trimestre, são 2,3 mi-
lhões de viajantes a mais inseridos
na aviação brasileira. Isso represen-
ta mais emprego, desenvolvimento
econômico das cidades e aumento
da renda do nosso povo”, destacou.

Para o Secretário Nacional de
Aviação Civil, Tomé Franca, os re-
sultados mostram que o setor tem
contribuído para o crescimento
econômico do país, o que está di-
retamente relacionado aos inves-
timentos públicos federais realiza-
dos nos últimos dois anos.

“São números animadores,
que atestam não só a economia
brasileira aquecida, como também
refletem os investimentos que o
Governo Federal vem realizando na
aviação civil, com a recuperação de
aeroportos e melhorias na infraes-
trutura do setor. Temos mais bra-
sileiros voando, mais cargas sendo
transportadas e maior oferta de
assentos, o que gera mais empre-
gos, renda e oportunidades para
os brasileiros”, pontuou.

MERCADO INTERNACI-
ONAL - De acordo com o levanta-
mento, desde outubro de 2023, a
quantidade de passageiros trans-
portados nesse segmento tem al-
cançado patamares históricos, com
recordes registrados mês a mês,
desde julho de 2024. Em março

deste ano, o número de decolagens
ultrapassou a marca de 13,3 mil.
Trata-se da melhor marca para o
mês desde o início da série histó-
rica, em 2000. O resultado cor-
responde a um acréscimo de 15%
em relação a março de 2024.

Os dados mostram ainda
que as rotas internacionais mais
operadas em março se concen-
traram na América do Sul. En-
tre as 10 principais, 8 estão lo-
calizadas no subcontinente.

A rota Guarulhos–Buenos
Aires, na Argentina, foi a que re-
gistrou o maior fluxo no terceiro
mês de 2025, com 746 voos reali-

zados. Na sequência, estão Santi-
ago–Guarulhos, Galeão–Buenos
Aires, Santiago–Galeão e nova-
mente Galeão–Buenos Aires.

CARGAS - O transporte de
cargas também apresentou o melhor
resultado do modal aéreo para um
mês de março nos últimos 25 anos
– impulsionado pelo mercado inter-
nacional. Ao todo, foram movimen-
tadas 116 mil toneladas. Desse to-
tal, 77,3 mil toneladas foram desti-
nadas ao exterior, ou seja, um au-
mento de 4,5% na comparação com
o mesmo período do ano passado.
O indicador apresenta variação po-
sitiva há 12 meses consecutivos.

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no
Lar dos Velhinhos de Piraci-
caba. Chalés e Flats. Estuda
permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE
– O Lar dos Velhinhos de Pi-
racicaba oferece por contri-
buição ou permuta. Av.: Rena-
to Wagner, 770. Telefone e
Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia
Grande, Tels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico
de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO SÍTIO 51.000 m2 em
São Pedro, próximo a cidade,
nascente, córrego, energia, vis-
ta para a Serra de São Pedro.
Docum ordem. R$ 595.000. Luiz
(11) 9999-88701.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.
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liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 16h00 do Veló-
rio Municipal de Rio das Pedras,
para o Cemitério Municipal da ci-
dade de Rio das Pedras/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MAURA DE ARAUJO fale-
ceu ontem, na cidade de Limei-
ra/SP, contava 75 anos, filha dos
finados Sr. Lazaro Paulo de Ara-
ujo e da Sra. Maria Augusta da

Conceição; deixa os filhos: Ser-
gio Luis; Selma Helena e Silva-
na de Cassia. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
do Velório do Cemitério Parque
de Limeira, na cidade de Limei-
ra/SP, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM MARCELA SANTA
ROSA DO PRADO faleceu on-

tem, nesta cidade, contava 20
anos, filha do Sr. Luiz Ribeiro
do Prado e da Sra. Marlene Pe-
reira Santa Rosa; deixa a filha:
Milena Prado Souza. Deixa ir-
mãos, cunhados, sobrinhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
16h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. ORIVALDO RUBINI faleceu
dia 18/04/2025 na cidade de
Piracicaba, aos 89 anos de
idade e era viúvo da Sra. Leo-
nor de Oliveira Rubini. Era filho
do Sr. David Rubini Filho e da
Sra. Antonia Rubini, falecidos.
Deixa os filhos: Marilza Helena
Rubini, Ari Edson Rubini casa-
do com Maria Conceição Rubi-
ni, Dinael Rubini - falecido foi
casado com Elda do Prado Ru-
bini, Sueli Rubini Campos ca-
sado com Edson de Oliveira
Campos, Gerson Cesar Rubi-
ni casado com Nadia do Prado
Silva Rubini. Deixa netos, bis-
netos, familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu dia
19/04/2025 as 12:30hs sain-
do a urna mortuária da Igreja
Evangelica Casa de Oração –
Rua Zeferino Bachi, 134 –
Pauliceia, seguindo para o Ce-
miterio Municipal de Vila Re-

zende. Expressamos nossas
mais sinceras condolências
aos familiares e amigos, nes-
te momento de luto. Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO PEDROSO faleceu
dia 24/04/2025 na cidade de
Piracicaba, aos 84 anos de
idade e era casado com a
Sra. Maria de Lourdes Pires
Pedroso. Era filho do Sr. José
Pedroso e da Sra. Palmira
Maria de Jesus. Deixa os fi-
lhos: Rosana Aparecida Pe-
droso Zoca casada com Ubal-
do Zoca e Rosan Edson Pe-
droso, falecido. Deixa neto,
familiares e amigos. O seu
sepultamento ocorreu dia 24/
04/2025 as 16:00hs saindo a
urna mortuária do Velório Par-
que da Ressurreição – Sala
B, para a referida necrópole.
Expressamos nossas mais

sinceras condolências aos
famil iares e amigos, neste
momento de luto. Grupo Bom
Jesus Funerais.

SR. ALACIR APARECIDO AMA-
RO faleceu dia 24/04/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 66
anos de idade e era filho do Sr.
Alacir Amaro e da Sra. Maria de
Lourdes Rosa Amaro, faleci-
dos. Deixa os filhos: Gleison
Aparecido Amaro, Natalia Se-
bastiana de Lourdes Amaro,
Luis Felipe Amaro. Deixa netos,
familiares e amigos.  O seu
sepultamento ocorreu dia 24/
04/2025 as 16:00hs saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 07, para a re-
ferida necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ELZA THERESINHA RASE-
RA BOARETTO faleceu dia 24/
04/2025 na cidade de São Pe-
dro, aos 90  anos de idade e
era viúva do Sr. Hélio Boaretto.
Era filha do Sr. Emilio Rasera e
da Sra. Izide Bragaia, falecidos.
Deixa os filhos: Hélio Boaretto
Junior casado com Dulcina Apa-
recida Everaldo Boaretto, Celso
Luiz Boaretto casado com Mar-
cia Cristina Dondelli Boaretto,
Cesar Augusto Boaretto casa-
do com Fabiana Sachs Boaret-
to. Deixa netos, bisnetos, fami-
liares e amigos. O seu sepul-
tamento ocorrerá hoje as
16:00hs saindo a urna mortu-
ária do Velório Parque da Res-
surreição – Sala A, para a refe-
rida necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.
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